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Прикаспийское 
партнерство, 
и далее – везде   
В период пандемии прикаспийскими 
странами был принят ряд необходимых 
мер для обеспечения устойчивого 
развития торговли, экономических 
отношений и транспорта между 
государствами-членами, которые, 
как известно, реализуются по большей 
части через акваторию Каспийского моря. 
И в частности, меры для наращивания 
взаимной торговли с прикаспийскими 
странами.

«Ты веришь, 
что Арал вернется?» 
На классический вопрос «Кто виноват?» 
в случае с Аралом однозначно 
не ответишь. Но сегодня важнее вопрос 
«Что делать?» и что мы уже сделали 
для Арала за 30 лет независимости? Мы 
– это жители бассейна Аральского моря, 
куда входят все страны Центральной 
Азии, а также Афганистан и Иран, 
это территория, как единая кровеносная 
система, где водные запасы формируются 
и циркулируют по большим артериям 
и маленьким капиллярам.

Тулеген АСКАРОВ

ВСЕ НАВЕРХ!
И, судя по практически мгно-

венной жесткой реакции нашего и 
многих других государств мира на 
появление «Омикрона», минувшие 
два года борьбы с коронавирусом от-
учили-таки чиновников не тратить 
время на бесплодные дискуссии 
о его географическом происхож-
дении. Теперь они следуют един-
ственно верной политике «нулевой 
терпимости» к этой инфекции, 
изначально взятой на вооружение 
в Китае и опирающейся на жест-
кие карантинные ограничения, 
самоизоляцию на уровне районов, 
городов, провинций и всей страны, 
всеобщую вакцинацию, цифровиза-
цию медицины, использование ис-
кусственного интеллекта и Big data. 

В Казахстане решением МВК с 
сегодняшней пятницы приостанов-
лено авиасообщение с Египтом и 
теперь предстоит вывезти оттуда в 
сжатые сроки тысячи отдыхающих 
соотечественников репатриацион-
ными рейсами. А тысячам других 
казахстанцев предстоит теперь 
аннулировать свои новогодние 
туры в эту страны и ждать возврата 
уплаченных денег от турфирм и 
авиакомпаний. Египет подпал под 
запрет из-за выявленного в Бельгии 
случая заболевания «Омикроном» 
у гражданки, прибывшей из этой 
африканской страны, у которой в 
Азии находится меньшая часть. 
Но ограничен въезд в Казахстан 
иностранных граждан не только 
из африканских государств – под 
запрет попал Сянган (Гонконг), где 
подтверждено несколько случаев 
заражения новым штаммом. Вво-
дятся новые требования к лицам, 
прибывающим из целого ряда 

развитых стран, где обнаружили 
заболевших этим штаммом, вклю-
чая Израиль, Великобританию, 
Германию, Италию, Австралию, 
Бельгию и другие. Независимо от 
вакцинации для них обязательно 
теперь прохождение ПЦР-теста 
по прибытии, а независимо от его 
результата еще и самоизоляция в 
домашнем карантине на неделю. 

Примечательно, что как раз 
Бельгию в конце прошлой недели 
посетил с официальным визитом 
глава нашего государства. Судя по 
фото- и видеорепортажам оттуда, 
президент и члены казахстанской 
делегации соблюдали необходимые 
меры предосторожности, включая 
ношение медицинских масок, 
которые снимались лишь для про-
токольных снимков и клипов. А на-
чало этой недели также с официаль-
ным визитом президент Казахстана 
и сопровождавшие его чиновники 
провели в Швейцарии, где как раз в 
те дни сообщили о первых случаях 
заражения «Омикроном». Во время 
встречи там с гендиректором ВОЗ 
Тедросом Гебреисусом глава нашего 
государства был в маске, назвав 
«Омикрон» глобальной угрозой и 
призвав держаться вместе в борьбе 
с коронавирусом, не собирающимся 
сдавать позиции. Касым-Жомар 
Токаев также выступил в Женеве 

на открытии специальной сессии 
Всемирной ассамблеи здравоох-
ранения ВОЗ, заявив, что в связи 
с быстрым распространением 
по всему миру новых и опасных 
штаммов коронавируса в ближай-
шие недели заболеваемость этой 
инфекцией значительно возрастет. 
Он также заметил, что пандемия 
выявила множество недостатков в 
международном сотрудничестве, 
национальных системах здравоох-
ранения, а ее социально-экономи-
ческие последствия требуют глубо-
кого переосмысления социальной 
структуры на всех уровнях.

И практически одновременно 
обеспокоенность быстрым рас-
пространением «Омикрона» была 
высказана наряду с руководителя-
ми других государств и Владими-
ром Путиным, лидером соседней 
России, где и без того ситуация с 
коронавирусом весьма сложная. В 
своем выступлении на форуме «Рос-
сия зовет!» в минувший вторник он 
заявил, что темпы экономического 
восстановления вновь оказались 
под угрозой из-за «Омикрона» и 
новых карантинных ограничений, 
вводимых по всему меру. Г-н Путин 
предупредил, что нужно быть гото-
выми к любому изменению корона-
вируса, отслеживать эффективность 
тестов и вакцин, использовать чет-

кие алгоритмы для снижения рас-
пространения инфекции, сохранять 
повышенную готовность системы 
здравоохранения, включая запасы 
лекарств, кислорода, резерв коек и 
наиболее эффективные протоко-
лы лечения болезни. Российскому 
правительству он дал недельный 
срок для подготовки обновленного 
плана действий в связи с рисками 
распространения «Омикрона». В 
качестве предупредительной меры 
глава Роспотребнадзора Анна По-
пова сократила с 72 часов до 48 срок 
действия ПЦР-теста на коронави-
рус, необходимого для посещения 
общественных мест и мероприятий 
в регионах России, где введены со-
ответствующие ограничения. По ее 
мнению, новый штамм вызывает 
серьезные опасения и поэтому 
она рекомендовала россиянам 
встречать Новый год дома, а не за 
рубежом. 

Заметим также, что и на прошед-
шем в Ашхабаде в минувшее воскре-
сенье 15-м саммите Организации 
экономического сотрудничества 
затрагивалась коронавирусная тема, 
хотя на тот момент в ее странах-
участницах не были обнаружены 
случаи заражения «Омикроном». 
Казахстан представлял там премьер-
министр Аскар Мамин.

С «Омикроном» 
лучше перебдеть
Решение 
межведомственной 
комиссии, грянувшее 
как гром среди ясного 
неба, о введении 
с сегодняшнего дня новых 
жестких ограничений 
для недопущения завоза 
и распространения нового 
штамма коронавируса, 
живо напомнило 
о приближении второй 
годовщины с начала 
глобальной пандемии 
этой инфекции. 

ПРЕЗИДЕНТ
В ходе официального визита в Швейцарию глава 

государства провел переговоры с президентом Ги 
Пармеланом. 

В ходе встречи, которая прошла в теплой и дове-
рительной обстановке, главы государств обсудили 
состояние и перспективы казахстанско-швейцарского 
многопланового сотрудничества в политической, тор-
гово-экономической, инвестиционной, финансовой 
сферах. 

Уверенно – в завтра
Президент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев поздравил жителей страны 
с Днем Первого Президента Казахстана. 
Преемственность государственной 
политики Елбасы помогает стране 
в столь быстро меняющемся мире, 
когда крайне актуальным становится 
реализация инновационных путей 
устойчивого развития. Нынешний 
сценарий развития Казахстана 
опирается на усиление инвестиционной 
направленности экономического роста 
и создание конкурентоспособных 
высокотехнологичных производств.

Алевтина ДОНСКИХ, Москва 

Именно практические вопросы интеграции 
стали ключевыми в нынешней повестке 

дня Второго Евразийского конгресса. Говоря 
о приоритетных для Казахстана проектах, 
первый заместитель премьер-министра Алихан 
Смаилов сказал, что нашей стране, как акцио-
неру ЕАБР важно, чтобы банк финансировал 
экономику через призму развития интеграции. 
Одно из них – промышленная кооперация. 

– Я думаю, что здесь ЕАБР имеет мощный 
потенциал, чтобы придать импульс этой работе, 

– отметил Алихан Смаилов. – Мы в рамках ЕАЭС 
приняли документ – «Основные направления 
промышленного сотрудничества до 2025 года». 
В нем – ключевые направления сотрудниче-
ства. Это проекты в области машиностроения, 
авиастроения, космических технологий, хими-
ческой и фармацевтической промышленности. 
Я думаю, что банк должен направить свои ре-
сурсы, в первую очередь, на эти направления. 
Должны финансироваться проекты, которые 
имеют интеграционный эффект.

Кроме того, приоритетом являются автомати-
зация и цифровизация наших общих процессов 

и проектов. Один из ярких примеров – прило-
жение «Путешествуй без COVID» от ЕАБР. Оно 
позволяет нашим гражданам перемещаться 
в рамках существующих ограничений, суще-
ственно облегчая им жизнь.

Еще одно направление – транспортно-ло-
гистическое сотрудничество. И здесь мы при-
ветствуем работу ЕАБР по созданию общей 
товаропроводящей системы. Это важно с учетом 
наших огромных территорий и низкого уровня 
развития логистических систем, необходимости 
снижения транспортных затрат. 

Катализаторы интеграции 
«Евразийский транспортный каркас», «Евразийская товаропроводящая сеть», «Водно-Энергетический 
комплекс Центральной Азии», «Цифровая трансформация ЕАЭС». Эти четыре крупных блока 
интеграционных проектов, реализуемые Евразийским банком развития, были презентованы в ходе 
Второго Евразийского конгресса председателем правления ЕАБР Николаем Подгузовым.  Все они – очень 
важные элементы, которые помогут нашим странам решить главные вопросы взаимодействия в нашем 
Союзе – свободное движение товаров, услуг, капитала и рабочей силы, дать мощный импульс экономикам 
и росту благосостояния людей. Важно, чтобы эти катализаторы были эффективны. Так оценил эти 
программы ЕАБР глава правительства России Михаил Мишустин, принявший участие в конгрессе, который 
прошел 2 декабря в Москве. Причем для его проведения была выбрана символичная площадка – ВДНХ. 
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ВЛАСТЬ. АКЦЕНТЫ НЕДЕЛИ АВТОРСКИЕ КОЛОНКИ
О налоговых службах 
в мире сложено очень 
много анекдотов. Мой 
самый любимый такой. 
«Рабинович, какая 
отрасль у нас в стране 
самая прибыльная?». 
«Ну, таки эта… 
Налогодобывающая!». 

Андрей ЗУБОВ

А вот еще одно классическое описание фискалов. «Раз 
в месяц синьор Помидор обходил деревенские дома 

и заставлял крестьян глубоко дышать в его присутствии. 
По очереди он измерял у них объем груди после вдоха и 
выдоха, затем производил подсчет и устанавливал, какая 
сумма налогов причитается с каждого потребителя воздуха». 
Это, как вы догадались, отрывок из сказки «Приключения 
Чиполлино» Джанни Родари.

И еще вы догадались, что я веду все дело к принятому 
в РК закону 

о налогообложении онлайн-переводов. Означает ли это 
возврат к черному налу или наоборот – путь к светлому 
капиталистическому будущему? Давайте поразмышляем. 

По мнению одной части экспертов, новый закон – образец 
гуманности и человеколюбия. Это послужит увеличению 
бюджета за счет «отбеливания» нашей экономики. Это даст 
потребителям дополнительные бонусы в виде кэшбеков. Это 
обеспечит возможность возврата некачественного товара. 
Это, наконец, облегчит фискализацию для МСБ. 

Другая часть экспертного сообщества полагает, что вве-
дение налогов на мобильные переводы вынудит предпри-
нимателей поднять цены. Кроме этого, пандемия – не лучшее 
время для увеличения налогового бремени на людей. 

Простые же граждане (не эксперты) выражаются так:  
«Честное поведение должно стать выгодным. А риски и 

будущие издержки при нечестном поведении должны стать 
барьером. Но в этом вопросе требуются общественный 
консенсус, здравый смысл, поведенческая наука, терпение 
и государственное мышление. Есть это у нас?». 

«Налог скорее ляжет в пользу повышения цены, ведь 
вряд ли кто-то захочет потерять прибыль». 

«Я веду онлайн-уроки. Один урок стоит 5000 тг. Теперь, 
с новым законом, я должна буду отдать налог. То есть, я 
получу меньше 5000. Следовательно, я поднимаю цену за 
урок. 5500. На 10%».   

«А почему не ввели еще налог на роскошь? Чтобы не 
только мы, голож…пые ИПшники, платили налоги, но и наши 
небожители раскошелились в гос.казну?».

Мое же мнение такое. Можно было бы и оставить в 
покое все эти мобильные платежи между физлицами. 
Этот микроскопический, с позволения сказать, бизнес. Не 
такой уж большой это сектор экономики в денежном вы-
ражении. Вместо тотального контроля Минфин РК мог бы 
сосредоточиться на выявлении адресных мошенников. И не 
бабушек, торгующих домашними вареньями, и не торговцев 
на базаре, которые часто имеют всего 5-10% маржи. А на 
тех, кто ворует миллионами и выводит деньги в оффшоры. 

Тем более что все средства у этого ведомства есть. Знаете, 
сколько человек трудится сегодня в Министерстве финансов 
РК? На долю Минфина приходится 20% всех госслужащих 
Казахстана. То есть 17,7 тыс. сотрудников! Это налоговики, 
таможенники, борцы с экономическими преступлениями, 
государственные аудиторы, сотрудники финансовой раз-
ведки, госимущества и казначейств (данные Агентства 
по делам государственной службы и противодействию 
коррупции за 2019 г.). По одному фин.сотруднику на 1000 
обычных граждан! 

Впрочем, это все лирика, ведь закон уже принят. И вот 
вчера я прошелся по базару и увидел у многих продавцов 
табличку с надписью «Переводы не принимаем! Только 
наличные!». Какое-то «Вперед в прошлое» получается… 

Между тем у Казахстана прямо под боком есть пораз-
ительно успешный сосед, который давно решил проблему 
с налогами для малого и микробизнеса. Это Китай. 

Например, в Гуанчжоу (по ситуации на 2021 год) в случае, 
если валовый доход предприятия с малым оборотом в от-
четном квартале составил меньше 300 000 юаней КНР (20 
520 000 тенге), то такое предприятие не платит НДС, сбор 
на образование и сбор на строительство городов (Ставка 
сбора на образование – 5% от суммы начисленного в от-
четном периоде НДС. 

Сбор на строительство городов – 7% от суммы начислен-
ного в отчетном периоде НДС, – прим. авт.).

В Грузии небольшие фирмы и ИП, у которых выручка за 
год не превышает 500 000 лари (около 70 595 000 тенге), 
платят всего 1% налога с валового оборота. При этом 
грузинская налоговая система – одна из лучших в мире, 
это подтверждает рейтинг Paying Taxes 2020, где страна 
занимает 14-ю позицию среди 190 государств.

То есть, можно оставить в покое мелких бизнесменов и 
дать им дышать спокойно, как думаете? 

Вообще же, философский вопрос о свободе людей и на-
логах давно пытаются решить лучшие умы человечества. 
Так, американский историк Чарльз Адамс в конце 19 века 
писал: «Налоги – не долги, хотя мы часто и употребляем 
выражение «налоговая задолженность». Налогоплательщик 
должен государству только потому, что оно так приказало. 
Суть налогов, следовательно, в отъеме государством денег 
или собственности без уплаты за такой отъем». 

Уинстон Черчилль размышлял о британском устройстве 17 
века: «Король не может править своим народом по законам 
иным, чем те, на которые согласен народ, и, следовательно, 
не может облагать народ налогами без его согласия. Яв-
ляется ли налогообложение по согласию неотъемлемым 
правом, присущим каждому англичанину от рождения, или 
привилегией, которую можно отнять?». 

А Советская энциклопедия прямо утверждала: «В капи-
талистических странах полученные от налогов средства 
идут на содержание буржуазного госаппарата, на личное 
обогащение помещиков и капиталистов и другие парази-
тические цели».

Какое мнение вам ближе?

ТОТ, КТО ДОИТ 
ПУСТОЕ ВЫМЯ, 
РИСКУЕТ 
ПОЛУЧИТЬ 
КОПЫТОМ В ЛОБ
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В итоговом документе саммита 
– Ашхабадском Консенсусе для 

действий – говорится о принятом 
решении по укреплению взаим-
ного сотрудничества в борьбе с 
этой инфекцией путем обмена 
информацией и укрепления по-
тенциала в области профилактики 
и вакцинации.

К ПОТЕРЯМ УЖЕ ПРИВЫКЛИ…
Тем временем южноафрикан-

ский президент Сирил Рамафоса 
тщетно продолжает взывать к 
другим странам, призывая их 
отменить запрет на поездки в 
ЮАР и въезд пассажиров из ряда 
африканских стран. Он назвал 
такие ограничения неоправдан-
ными, несправедливыми и не 
подкрепленными с научной точки 
зрения, предупреждая, что от них 
будет нанесен еще больший ущерб 
экономике. Насколько правы его 
суждения по поводу невысокой 
опасности «Омикрона», станет 
известно уже в ближайшие не-
дели, когда свой вердикт вынесут 
вирусологи. 

Но насчет экономического ущер-
ба с ним нельзя не согласиться, так 
как с прошлой «черной» пятницы 
инвесторы несут серьезные по-
тери на фондовых и товарных 
рынках мира, уже сказавшиеся на 
обменном курсе тенге к доллару. 

Фьючерсные контракты на нефть 
сорта «Brent» упали в тот день на 
10%, на спот-рынке она подешеве-
ла примерно настолько же, как и 
российская «Urals». Неудивитель-
но, что сразу же вспомнилось о 
прошлогодних потерях из-за коро-
навирусной пандемии. Напомним 
читателям «ДК», что тогда ВВП 
Казахстана впервые за последние 
годы сократился на 2,6%. На анти-
кризисные меры было потрачено 
почти 6 трлн тенге, что привело к 
снижению активов Национального 
фонда на $3 млрд. 

В апреле прошлого года средне-
месячная цена на «Brent» опу-
стилась до минимума в $25,3 за 
баррель. Официальный обменный 
курс казахстанской валюты к дол-
лару, начавший тот год с отметки 
в 382,58 тенге, после введения в 
марте режима ЧП легко перевалил 
за отметку в 400 тенге, сделав не-
сколько попыток достичь рубежа 
в 450 тенге. Текущий же год наша 
валюта начала с уровня в 420,9 
тенге, кажущегося теперь весьма 
комфортным после того, как в 
последние дни стала привычной 
планка в 435 тенге за доллар, а в 
обменниках – почти 440 тенге. В 
соцсетях уже язвительно шутят, 
что к 30-летию Независимости 
был бы идеальным курс доллара 
в 470 тенге – в таком случае на-
циональная валюта к юбилею 
бы подешевела ровно в 100 раз 

с первоначального уровня в 4,7 
тенге!

Что ж, казахстанцам, перевидав-
шим всякое за годы независимого 
существования, оптимизма, ко-
нечно, не занимать. Да и заболе-
ваемость коронавирусом в пред-
дверии нашествия «Омикрона» 
держится у нас на низком уровне 
в отличие от той же России, а ны-
нешние нефтяные цены на уровне 
выше $70 за баррель выглядят весь-
ма комфортными по сравнению с 
прошлогодними. Так что нужно без 
паники основательно готовиться 
к новым жестким локдаунам как 
в мире, так и в Казахстане, когда 
наверняка вновь вернутся про-
шлогодние запреты на выход 
из дома без особой надобности, 
остановится общественный транс-
порт, на трассах и внутри городов 
появятся полицейские блок-посты, 
перестанут летать самолеты и хо-
дить поезда. 

Политика «нулевой терпимо-
сти» к коронавирусу, конечно же, 
повлечет экономические потери, 
но их можно минимизировать за 
счет всеобщей вакцинации и IT-
решений, чего в прошлом году у 
нас не было. Пора также вернуться 
к проблеме низкого санитарно-
гигиенического уровня в нашей 
сфере услуг, прежде всего в обще-
пите и торговле. В последней до сих 
пор покупателей пугают грязной 
морковью, картофелем и прочи-

ми немытыми корнеплодами и 
овощами, не говоря уже о некаче-
ственном мясе и мясных продуктах 
от неизвестных поставщиков, а те-
перь еще и появились апельсины из 
ЮАР! Надо добиться, наконец-то, и 
всеобщего ношения медицинских 
масок, об административной от-
ветственности для нарушителей 
постоянно напоминают наклейки 
в общественном транспорте, и 
повсеместного соблюдения со-
циальной дистанции, чем грешат 
даже аэропорты и вокзалы.  

А чтобы во время локдаунов 
не было перебоев с товарами по-
вседневной необходимости, нужно 
наращивать их запасы в стабили-
зационных фондах и в торговле, 
как это делается сейчас в соседнем 
Китае, где инфляция держится на 
низком уровне, а цены на продукты 
питания снижаются. Не обойтись 
здесь и без явно нерыночных 
мер, как недавний временный за-
прет на экспорт скота сроком на 
6 месяцев, картофеля и моркови 
на 3 месяца. Ведь традиционно 
цены на продукты питания у нас 
растут в преддверии предново-
годних праздников и уже сейчас 
нужно использовать все способы 
для их сдерживания, поскольку 
они и так уже зашкаливают за раз-
умные пределы. Но главное сейчас, 
конечно же, здоровье! Берегите 
себя, уважаемые читатели «ДК», 
вакцинируйтесь и носите маски!   

С «ОМИКРОНОМ» ЛУЧШЕ ПЕРЕБДЕТЬ
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Касым-Жомарт Токаев и Ги Парме-
лан с удовлетворением конста-

тировали активную динамику поли-
тических и экономических контактов, 
подтвердив стремление к дальней-
шему укреплению взаимовыгодного 
сотрудничества по всему спектру 
двусторонних связей. Лидеры двух 
стран рассмотрели взаимодействие 
в рамках Бреттон-Вудских институтов, 
международных организаций, затро-
нули вопросы региональной повестки 
дня, включая ситуацию в Афганистане 
и оказание гуманитарной помощи этой 
стране. По завершении переговоров 
в присутствии глав государств был 
подписан ряд межправительственных 
и коммерческих соглашений.

В рамках визита в Швейцарию глава 
государства принял участие в заседа-
нии Инвестиционного круглого стола, 
встретился с генеральным директором 
отделения ООН в Женеве Татьяной 
Валовой, с президентом Международ-
ного комитета Красного Креста Пете-
ром Маурером. Президент Казахстана 
провел также встречу с генеральным 
директором ВТО Нгози Оконджо-
Ивеалой. В ходе беседы обсуждены 
перспективы сотрудничества между 
Казахстаном и Всемирной торговой 
организацией, в том числе в контексте 
председательства нашей страны на 
12-й Министерской конференции ВТО. 
Приветствуя участников Всемирной 
ассамблеи здравоохранения, глава 
государства отметил критическую важ-
ность борьбы с пандемией COVID-19. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО
Премьер-министр РК Аскар Мамин 

совершил официальный визит в Объ-
единенные Арабские Эмираты, где 
принял участие в мероприятиях в 
рамках Национального дня Казах-
стана во всемирной выставке «EXPO 
2020 Dubai». 

На центральной площади ЭКСПО 
Аль-Васл Плаза проведена церемония 
поднятия национального флага Респу-
блики Казахстан. Глава правительства 
принял участие в Казахстанском 
торгово-инвестиционном форуме. 
Знаковым событием в двусторонних 
отношениях стало подписание меж-
правительственного соглашения об 
установлении долгосрочного страте-
гического партнерства по развитию 
проектов в приоритетных отраслях 
экономики. Документ направлен на ре-
ализацию проектов в энергетическом, 
агропромышленном, транспортно-
логистическом, фармацевтическом и 
финансовом секторах национальной 
экономики РК общим объемом инве-
стиций более $6 млрд.  

 * * *
В городе Туркестане премьер-

министр РК Аскар Мамин провел 
переговоры с премьер-министром 

РУ Абдуллой Ариповым и принял 
участие в III Форуме межрегиональ-
ного сотрудничества Казахстана и 
Узбекистана, где были обсуждены 
актуальные вопросы развития дву-
стороннего сотрудничества в торго-
во-экономической, инвестиционной, 
сельскохозяйственной, транзитно-
транспортной, водно-энергетической 
сферах, промышленной кооперации 
и туризме. 

* * *
В ходе рабочей поездки премьер-

министр поручил обеспечить своев-
ременность и качество реализации 
Комплексного плана социально-эко-
номического развития Мангистауской 
области на 2021-2025 годы. 

Особое внимание уделено вопро-
су обеспечения населения чистой 
питьевой водой. До 2025 г. в регионе 
планируется реализовать 9 проектов 
общей мощностью опреснения воды 
286 тыс.  куб. м, в т.ч. 3 проекта мощ-
ностью 35 тыс. куб. м в сутки будут 
введены в эксплуатацию в первом 
полугодии 2022 года. 

 * * *
Премьер-министр РК Аскар Мамин 

совершил также рабочий визит в г. 
Ашхабад, где принял участие в XV сам-
мите Организации экономического 
сотрудничества (ОЭС) и провел пере-
говоры с президентом Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедовым. 

Глава правительства предложил раз-
работать Дорожную карту по наращи-
ванию торговых потоков и Программу 
продовольственной безопасности 
ОЭС, предусматривающую создание 
совместных производственных про-
цессов в сфере АПК, расширение 

применения оффтейк-контрактов во 
взаимной торговле продовольствен-
ными товарами. Премьер-министр 
подчеркнул необходимость дальней-
шей работы по формированию вы-
годных и взаимодополняющих марш-
рутов на пространстве ОЭС. До конца 
т.г. через территорию Казахстана по 
направлениям Центральной Азии, 
стран Персидского залива, Дальнего 
Востока, а также по Транскаспийскому 
маршруту будет перевезено около 1 
млн контейнеров, что на 25% больше, 
чем в прошлом году.  

 * * *
На заседании правительства отме-

чалось, что в этом году в рамках Карты 
индустриализации запланирован ввод 
139 индустриальных проектов в пи-
щевой промышленности, стройинду-
стрии, машиностроении, металлургии 
и других отраслях на общую сумму 
1,3 трлн тг с созданием 12,7 тыс. по-
стоянных рабочих мест.

 Из них к настоящему времени 
введено 83 проекта на 1 трлн тг. 
Оставшиеся будут введены в декабре 
т.г. При выходе на полную мощность 
объем производства данных проектов 
составит 1,1 трлн тг, а треть произве-
денной продукции (свыше 350 млрд 
тг) пойдет на экспорт. Особая роль 
обрабатывающему сектору отводит-
ся в рамках национального проекта 
«Устойчивый экономический рост, 
направленный на повышение благо-
состояния казахстанцев».   

 * * *
С учетом появления за рубежом 

нового штамма коронавируса «Оми-
крон», глава правительства поручил 
усилить санитарно-эпидемиологи-

ческий контроль на государственной 
границе, держать ситуацию внутри 
страны на постоянном контроле, про-
должать практику ношения масок в по-
мещениях и транспорте, соблюдения 
социальной дистанции. 

На сегодняшний день вакциниро-
вано около 8,8 млн человек первым 
компонентом – это 76,6% от взрослого 
населения, свыше 8 млн человек, или 
70,8% взрослого населения, – вторым 
компонентом.  

ПАРЛАМЕНТ
Сенаторы обсудили вопросы пере-

селения граждан из трудоизбыточных 
регионов страны в трудодефицитные. 

В рамках госпрограммы «Еңбек» не-
обходимые условия для переселенцев 
создаются, целесообразно также рас-
смотреть вопрос предоставления им 
права на получение земельных участ-
ков для индивидуального жилищного 
строительства. Кроме того, учитывая 
существенную нехватку рабочих 
кадров на селе, необходимо создать 
условия для массового строительства 
жилья путем субсидирования затрат 
работодателей.

 * * *
Депутаты Сената обсудили зако-

нопроект по вопросам визуальной 
информации и религиозной деятель-
ности. 

Так, предусматривается уточнение 
порядка написания текстов реквизи-
тов и визуальной информации. Также 
вносятся поправки, упрощающие 
порядок проведения религиозных 
мероприятий и создания местных 
религиозных объединений.

Подготовил Мурат ОМИРАЛИЕВ

УВЕРЕННО – В ЗАВТРА

В связи с решением МВК по предотвращению распространения коронавируса, с 3 декабря полеты в Египет будут 
приостановлены, Air Astana планирует выполнить 7 репатриационных рейсов из Шарм-эль-Шейха в Казахстан.

C 3 ДЕКАБРЯ ПОЛЕТЫ В ЕГИПЕТ БУДУТ ПРИОСТАНОВЛЕНЫ

А именно, Шарм-эль-Шейх – Алматы 3,5,6, 8 декабря и Шармь-эль-Шейх 
– Нур-Султан 3,4,7 декабря. 

В случае больших неявок на данные рейсы, количество репатриационных 
рейсов может быть сокращено. На данный момент авиакомпанией Air Astana 

планируется вывезти до 8 декабря более 1300 казахстанских пассажиров из 
Египта в Казахстан. Пассажиры, забронировавшиеся на рейсы 3 декабря и 
позднее, имеют право на полное возмещение стоимости билета.

DKNews.kz
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ПЛАТЕЖНАЯ СИСТЕМА

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Переход от наличных к электронным пла-
тежам приносит огромные выгоды как 

потребителям с точки зрения безопасности и 
удобства, так и обществу с точки зрения более 
эффективного администрирования, лучшего 
сбора налогов, борьбы с теневой экономикой и 
ускорения роста ВВП. Казахстанцы все больше 
отдают предпочтение безналичным расчетам: 
объем безналичных карточных транзакций за 
январь-сентябрь вырос в 2,2 раза, до 49,6 трлн 
тенге.

Согласно отчету Ассоциации финансистов Ка-
захстана, год к году доля безналичных операций 
увеличилась с 65,1% до 76,8%. При этом большая 
часть всех безналичных платежей совершена 
через интернет/мобильный банкинг – 83%, 
или 41,1 трлн тенге (81%, или 18,1 трлн тенге 
за – 9М2020 года). 

«В обществе принято считать, что доля без-
наличных платежей растет за счет «битуби-
переводов», но платежи по POS-терминалам, 
карточками в магазинах выросли до 95% от 
всего розничного товарооборота. Понятно, что 
к розничному товарообороту есть небольшие 
вопросы: мы видим только белую розницу, и в 
платежах POS-терминалов мы видим часть сумм, 
которая не относится к рознице, тем не менее 
покрытие очень хорошее. У нас большой объем 
таких платежей», – объясняет директор сектора 
финансовых технологий и инноваций Ассоциа-
ции финансистов Казахстана Константин Пак.

Из-за пандемии коронавируса в 2020 году 
переход на безналичные формы оплаты товаров 
и услуг в Казахстане ускорился. Традиционно в 
конце года наблюдается сезонный рост безна-
личных платежей, но в 2020-2021 годах всплески 
стали регулярными несмотря на высокую базу. 
Это связано с тем, что покупатели предпочитают 
избегать ненужных контактов с загрязненными 
поверхностями, к которым, безусловно, относят-
ся бумажные деньги. 

«Гигиена привела к тому, что люди стали от-
казываться от бумажных денег. «Безусловно, 
это играет на руку нашей экономике», – говорит 
финансовый аналитик Руслан Сундетов. – Мы 
наблюдаем, что экономический рост ускоряется 
в тех странах, где денежные средства переме-
щаются в электронных платежах, и они играют 
более важную роль».

Соотношение наличных к денежной массе в 
экономике снизилось с 11,6% до 10,3%, отражая 
более ускоренный переход к безналичным расче-
там. Несмотря на признаки приближения рынка 
безналичных платежей к насыщению (в полови-
не регионах страны доля безналичных расчетов 
превысила 70%; оплаты в POS-терминалах со-
ставляют 91% от розничного товарооборота), 
объемы безналичных платежей по карточкам 
продолжают бить рекорды. 

«Темпы перехода на безнал у нас сейчас одни 
из самых быстрых в мире. Вместе с активным 
использованием безналичных платежей растут 
доходы банков и платежных систем. Часть этих 
средств организации направляют на дальней-
шее развитие платежной инфраструктуры, что 
и позволяет добиться таких результатов. При 
этом глобальные платежные системы сегодня 
активно вкладываются в разработку новых 
платежных технологий, системы аналитики 
данных, искусственный интеллект», – отмечает 
финансовый аналитик. 

К началу октября объемы безналичных 
транзакций по карточкам превышают соот-
ветствующие показатели операций по выдаче 
наличности более чем в три раза (49,6 против 15 
трлн тенге), отражая существенное изменение 
потребительских предпочтений в пользу без-
наличных оплат. Для сравнения, годом ранее 
превышение было менее чем в два раза (22,3 
против 12 трлн тенге).    

«При этом мы считаем, что рост на этом не 
остановится, рынку есть еще куда двигаться. 
Ведь банки внедряют новые продукты, еще бо-
лее удобные и быстрые. И мы считаем, что и в 

следующем году здесь снова будет увеличение 
операций. Думаю, дальнейшее проникновение 
безналичных оплат может быть обусловлено 
охватом сегментов, традиционно использующих 
наличный оборот. Например, неформальная за-
нятость: торговля, услуги, рестораны», – полагает 
Константин Пак. 

При этом одновременно с увеличением без-
наличных оплат отмечается рост объема снятия 
наличных денег и их объема в обращении, что 
может быть обусловлено высокой долей теневой 
экономики (до 20%), повышенными инфляцион-
ными процессами и доверием части населения 
к наличным деньгам.    

«По мнению аналитиков, в ближайшее время 
рост доли безналичных платежей может уско-
риться за счет запуска цифрового тенге, но пока 
этот проект находится на самой ранней стадии», 
– полагает Руслан Сундетов. 

Как показывает практика, с увеличением доли 
безналичных расчетов растут и объемы потре-
бительских расходов. А это уже благоприятно 
сказывается на бизнесе и экономике в целом. 
Еще одна выгода для государства – увеличение 
контроля за деньгами, что позволяет Комитету 
Госдоходов МФ РК увеличивать сбор налоговых 
поступлений в бюджет. 

«Наличные деньги — это пока единственное, 
что обеспечивает хоть какую-то анонимность 
пользователя. Любой онлайн-платеж можно 
вычислить и узнать конечного пользователя, и 
сохранение прайвеси – это серьезная функция 
наличных денег, которая мешает уйти в безна-
личность всем платежам», – говорит финансовый 
аналитик. 

Несмотря на уменьшение количества опера-
ций по снятию наличных денег (−8,7% г/г), объем 
их изъятия вырос на 25,2%, до 15 трлн тенге. 
Такой рост может быть обусловлен относительно 
высокой долей теневого сектора (2 млн человек, 
или 23% от всей рабочей силы в РК относятся к 
самозанятым), инфляцией и сохраняющимся 
доверием части населения к наличным.

ПОКА ЕСТЬ ТЕНЕВОЙ 
СЕКТОР, ЭКОНОМИКА 
НЕ УЙДЕТ В БЕЗНАЛ 
Депутаты мажилиса приняли в первом чтении законопроект, который 
должен вывести из тени сотни тысяч бизнесменов. По их данным, из-за таких 
операций почти четверть экономики Казахстана скрыта от фискалов, а значит, 
никем не контролируется. Насколько развита в Казахстане безналичная 
экономика, расскажем здесь. 

Тулеген АСКАРОВ

К началу ноября ЕНПФ исполнил 485,8 тысячи 
заявлений вкладчиков (получателей) на исполь-

зование пенсионных накоплений для улучшения 
жилищных условий и перевел на спецсчета, открытые 
в банках – уполномоченных операторах, почти 2 
трлн тенге. Средняя сумма единовременных пен-
сионных выплат составила 4 млн тенге. Кроме того, 
были исполнены 59,5 тыс. заявлений на лечение на 
общую сумму 54 млрд тенге и 2,9 тыс. на 5,4 млрд 
тенге – для перевода управляющим инвестиционным 
портфелем. Одновременно ЕНПФ продолжал выплату 
накоплений состоявшимся пенсионерам и переводил 
средства вкладчиков в страховые компании. Поэтому 
общая сумма выплат из него достигла к 1 ноября 2 
трлн 245,2 млрд тенге против 193,4 млрд тенге по 
итогам прошлого года.

Тем не менее, пенсионные накопления в ЕНПФ 
увеличились с начала текущего года на 2,5% до 13 
трлн 233,9 млрд тенге, а в абсолютном выражении 
– на 320,4 млрд тенге. Основная часть накоплений 
приходится на обязательные пенсионные взносы – 
она выросла на 2,2% до 12 трлн 876,5 млрд тенге. В 

этом году таких взносов поступило к началу ноября 
1 трлн 24,9 млрд тенге, тогда как за весь прошлый 
год – 1 трлн 38,2 млрд тенге. 

Другим источником пополнения пенсионной 
копилки стал начисленный инвестиционный доход 
по накоплениям в ЕНПФ, достигший по итогам 10 
месяцев 1 трлн 248,1 млрд тенге. При этом «чистый» 
инвестиционный доход за вычетом комиссионных 
вознаграждений ЕНПФ и управляющих пенсионными 
накоплениями, в первую очередь Нацбанка, составил 
1 трлн 212,6 млрд тенге. Комиссионных же было вы-
плачено 35,5 млрд тенге, в том числе от пенсионных 
активов – 12,6 млрд тенге, от инвестиционного до-
хода – 22,9 млрд тенге. 

Основная часть инвестиционного дохода при-
шлась на доходы, полученные в виде возна-
граждения по ценным бумагам, в том числе по 
размещенным вкладам и операциям обратного 
репо – 730,4 млрд тенге. Далее следуют доходы от 
рыночной переоценки ценных бумаг (191,3 млрд 
тенге), прочие доходы (175,3 млрд тенге), доходы 
по активам, находящимся во внешнем управлении 
(111,4 млрд тенге), и от переоценки иностранной 
валюты (39,5 млрд тенге). 

Судя по всему, в ЕНПФ и Нацбанке особо не 
рассчитывают на стабильность обменного курса на-
циональной валюты, поскольку в этом году выросла 
только та часть инвестиционного портфеля пенсион-
ных активов, которая номинирована в долларах, – на 
13,8% до 4 трлн 241,1 млрд тенге. Объем тенговой 
части снизился на 1,8% до 8 трлн 981,9 млрд тенге, 
рублевой – на 52% до 8,4 млрд тенге, а в других 
валютах и вовсе на 92% до 0,6 млрд тенге! 

В структуре инвестиционного портфеля пенсион-
ных активов ЕНПФ в наибольшей степени выросли 
вложения в ГЦБ иностранных государств (23,3% до 
1 трлн 577,9 млрд тенге), акции и депозитарные рас-
писки отечественных эмитентов (65,3% до 486,4 млрд 
тенге), депозиты в зарубежных банках (2,7 раза до 
754,8 млрд тенге), репо (3,1 раза до 81,7 млрд тенге) 
и активы во внешнем управлении (60,4% до 1 трлн 
309,6 млрд тенге). 

Среди аутсайдеров оказались облигации иностран-
ных эмитентов квазигосударственного сектора, инве-
стиции в которые упали с 256,4 млрд тенге на начало 
текущего года до нуля к началу ноября, аналогичная 
судьба постигла и ноты Нацбанка. В значительном 
«минусе» оказались акции и депозитарные расписки 
других зарубежных эмитентов (99,4% до 0,2 млрд 
тенге), PPN (структурные ноты) (68,7% до 10,5 млрд 
тенге), корпоративные облигации казахстанских эми-
тентов (20,4% до 23,7 млрд тенге) и ГЦБ отечественного 
Минфина (12,5% до 4 трлн 943,2 млрд тенге).

ПЕНСИОННАЯ СИСТЕМА

СТАВКА НА ДОЛЛАР
Спустя два года после поручения главы государства рассмотреть возможность 
использования пенсионных накоплений вкладчиками ЕНПФ до выхода 
на пенсию выясняется, что этот государственный монополист вполне 
благополучно выдерживает отток средств из него.

Тулеген АСКАРОВ

Свой вклад в эту прибавку внес лидер – СК 
«Евразия», активы которой выросли на 1,5%, 

или 5,3 млрд тенге, до 361 млрд тенге. Не стояли 
на месте и следовавшие за ней СК «Nomad Life» 
(4,6% до 232,9 млрд тенге) и «Халык-Life» (1,4% 
до 220,5 млрд тенге). Однако у занимавшей 4-е 
место СК «Халык» активы снизились за октябрь на 
3% до 136,1 млрд тенге, что позволило вплотную 
приблизиться к ней государственной компании 
«KazakhExport», прибавившей 0,7% до 135 млрд 
тенге. Замкнули же первую десятку по этому по-
казателю СК «Виктория» (0,6% до 98,8 млрд тенге), 
Freedom Finance Life (6,4% до 85,2 млрд тенге), КСЖ 
«Евразия» (2,9% до 52,4 млрд тенге), «Standard 
Life» (0,2% до 47,4 млрд тенге) и Freedom Finance 
Insurance, активы которой уменьшились на 3,9% 
до 42,3 млрд тенге.  

Совокупный собственный капитал страховщиков 
увеличился за второй месяц осени на 0,9% до 727,2 

млрд тенге, в абсолютном выражении – на 6,3 млрд 
тенге, тогда как за сентябрь – на 1,2%, или 8,6 млрд 
тенге. Концентрация рынка по этому показателю 
гораздо выше по сравнению с активами, так как 
100-миллиардный рубеж по капиталу смогли пре-
одолеть лишь два участника рынка – «Евразия», 
потерявшая в «весе» за октябрь 1,0% до 207,2 млрд 
тенге, и KazakhExport со снижением на 1,1% до 
113,5 млрд тенге. Из других страховщиков ближе 
всех к этому рубежу подошла СК «Виктория», при-
бавившая 0,8% до 92,3 млрд тенге. 

По финансовому результату деятельности страхов-
щиков – нераспределенному доходу – концентрация 
рынка еще выше. Здесь безраздельно доминирует 
«Евразия», заработавшая для своих акционеров к на-
чалу ноября 25,5 млрд тенге, правда, за октябрь у нее 
сложилось снижение на 7,6%. На лидера пришлось 
более четверти (27,1%) от совокупной прибыли 
страхового сектора, увеличившейся за второй месяц 
осени на 6,8% до 94,2 млрд тенге. Для сравнения: 
у занявшей второе место Nomad Life финансовый 

результат составил 9,2 млрд тенге, а 5-миллиардную 
планку смогли преодолеть еще компании «Халык-
Life» (7,7 млрд тенге), «Виктория» (6,2 млрд тенге), 
«Номад Иншуранс» (6,2 млрд тенге) и «Халык» (5,8 
млрд тенге). Убытки же показали к началу ноября 
Freedom Finance Insurance (минус 0,8 млрд тенге) и 
СК «ТрансОйл» (минус 0,004 млрд тенге). 

Довольно высока концентрация рынка и по 
страховым выплатам. Здесь на двух его участников 
– «Евразию» и «Халык» – приходится в сумме 40,2 
млрд тенге, что составляет 39,6% от совокупного 
объема, выросшего за октябрь на 11,9% до 101,5 
млрд тенге. При этом у «Евразии» выплаты уве-
личились на 7,2% до 20,9 млрд тенге, а у «Халык» 
– 12,9% до 19,3 млрд тенге. Рубеж же в 5 млрд 
тенге покорился здесь еще лишь двум участникам 
рынка – «Халык-Life» (9,1 млрд тенге) и «Nomad 
Life» (6,9 млрд тенге). 

Зато по собранным страховым премиям рынок 
выглядел вполне конкурентоспособным. Здесь 
тон задавал квартет, в состав которого входили 
«Евразия», прибавившая 8,5% до 109,8 млрд тенге, 
«Халык-Life», «Nomad Life» и «Халык». Совокупный 
же объем собранных страховых премий увеличился 
за октябрь на 9,4% до 661,8 млрд тенге, в абсолют-
ном выражении – на 56,9 млрд тенге.

СТРАХОВОЙ РЫНОК

ПОЗИТИВ СОХРАНЯЕТСЯ
Вслед за сентябрем страховой сектор страны завершил на подъеме и второй 
месяц осени. После сентябрьского увеличения его совокупных активов на 0,8%, 
или 13,7 млрд тенге, в октябре сложился прирост еще на 1,6% до 1 трлн 745 
млрд тенге, в абсолютном выражении – на 27,5 млрд тенге.

ТОВАРНЫЕ РЫНКИ

Ирина ЛЕДОВСКИХ 

Сегодня в Союзе сохраняется высокая зависимость от 
импорта из третьих стран семян и посадочного мате-

риала сельскохозяйственных культур, объемы которого, по 
статистическим данным ЕЭК за 2020 год, составили 1026,2 
млн долларов. Почти 80% объема импорта – это семена ку-
курузы, подсолнечника, сахарной свеклы, овощных культур, 
посадочный материал плодовых и ягодных культур. При этом 
объем взаимной торговли семенами в рамках ЕАЭС за этот 
период составил 58,2 млн долларов.

«Направления унификации законодательства стран ЕАЭС 
в сферах испытания сортов и семеноводства сельхозкультур 
определены главами государств Союза как следующий этап в 
развитии единого рынка семян ЕАЭС в период с 2022 по 2026 
годы. Отрадно, что работа по этому направлению активно 
продвигается вперед. Советом Евразийской экономиче-
ской комиссии утвержден перечень сельскохозяйственных 
культур, по которым в наших странах имеется критическая 
зависимость от импорта семян и посадочного материала. 
Наша задача на ближайшую перспективу – разработать со-
вместные меры по развитию селекции и семеноводства для 
повышения их конкурентоспособности на общем аграрном 
рынке Союза», – сказал министр по промышленности и агро-
промышленному комплексу ЕЭК Артак Камалян.

В 2021 году в Казахстане общая посевная площадь 
сельскохозяйственных культур составила 22,7 млн га, что 
больше на 439,2 тысячи га (или 2,5%) по сравнению с 
2020 годом. Увеличиваются посевные площади и в других 
странах Союза. В этой связи министры сельского хозяйства 
государстве ЕАЭС одобрили необходимость проведения 
научно-исследовательской работы, в рамках которой будет 
подготовлен детальный анализ текущего состояния селекции 
и семеноводства, а также разработан проект концепции их 
развития в ЕАЭС.

«Таким образом, мы сможем выработать меры по повы-
шению конкурентоспособности этих отраслей сельского 
хозяйства, в том числе касающиеся выведения востребо-
ванных сельским хозяйством сортов и производства вы-
сококачественных семян», – резюмировал Артак Камалян.

Министр по техническому регулированию ЕЭК Виктор 
Назаренко подчеркнул, что для устойчивого развития агро-
промышленного комплекса в странах ЕАЭС и обеспечения 
продовольственной безопасности важно комплексно решать 
все вопросы, в том числе связанные с обеспечением эпизо-
отического и фитосанитарного благополучия.

«По этим направлениям в Союзе на системной основе 
разрабатываются и принимаются необходимые документы. 
Это, прежде всего, Положение о согласованных подходах 
при проведении идентификации, регистрации и прослежи-
ваемости животных и продукции животного происхожде-
ния и Правила регулирования обращения ветеринарных 
лекарственных средств в ЕАЭС», – подчеркнул министр по 
техническому регулированию ЕЭК Виктор Назаренко.

Развитие Евразийской товаропроводящей системы по-
зволит Казахстану комплексно решить ряд стратегических 
вопросов, способствующих его устойчивому развитию. Среди 
ключевых – повышение конкурентоспособности произ-
водителей сельскохозяйственной и пищевой продукции. 
Снижение издержек и потерь при производстве, обработке, 
хранении и транспортировке товаров будет достигнуто 
благодаря оптимизации цепочек доставок и модернизации 
инфраструктуры. Важным стимулом развития выступит созда-
ние новых и оптимизация существующих каналов экспорта, 
в том числе по направлению стран ЕАЭС. В свою очередь 
увеличение производительности и выход на новые рынки 
позволят лучшей стабилизации цен на продовольственную 
продукцию и увеличение доходов производителей. 

Как отметил Артак Камалян, создание единой товарора-
спределительной системы в Союзе будет способствовать 
наращиванию объемов взаимной торговли, сокращению 
зависимости от импорта, привлечению инвестиций и вовле-
чению бизнеса в реализацию проекта. Это простимулирует 
развитие инфраструктуры и смежных отраслей, обеспечит 
создание новых рабочих мест, повысит качество и конкурен-
тоспособность продукции, сократит потери при хранении и 
транспортировке товаров.

«Работа по формированию Концепции Евразийской то-
варопроводящей системы проводится как в странах ЕАЭС, 
так и Республике Таджикистан, Республике Узбекистан (на-
блюдатель ЕАЭС). Практическое исследование Евразийского 
банка развития включает в себя проведение комплексного 
межстранового анализа следующих компонентов: анализ 
товарооборота, торговых балансов продовольственных 
товаров, действующей инфраструктуры, определение транс-
портно-логистических коридоров и требований по функцио-
нированию оптово-распределительных центров, выработка 
предложений по созданию единой цифровой платформы 
для создания Единой товаропроводящей системы. 

Будет проведена оценка интеграционного экономического 
эффекта от реализации данного проекта», – сообщил заме-
ститель председателя правления ЕАБР Амангельды Исенов.

Напомним, Совет по агропромышленной политике ЕАЭС 
создан решением глав государств ЕАЭС для обеспечения 
эффективного взаимодействия министерств сельского 
хозяйства стран Союза при реализации согласованной 
агропромышленной политики. В его состав входят мини-
стры сельского хозяйства государств-членов Евразийского 
экономического союза и министры ЕЭК – по промышлен-
ности и агропромышленному комплексу и техническому 
регулированию.

СТРАНЫ ЕАЭС 
ФОРМИРУЮТ  
ЕДИНЫЙ РЫНОК 
СЕМЯН

ЕАБР – инвестиционный механизм, 
созданный по инициативе первого 
президента Казахстана для 
развития и интеграции стран ЕАЭС. 
В рамках этой миссии финансовая 
организация формирует Евразийскую 
товаропроводящую систему. На днях 
профильные министры Евразийской 
экономической комиссии, представители 
Евразийского банка развития и стран – 
участниц союза обсудили этот проект, 
а также перспективы формирования 
единого рынка семян сельхозкультур 
и цифровую трансформацию отрасли. 
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Обеспечение продовольствен-
ной безопасности и беспрепят-

ственного прохода основных грузов 
– один из наиболее насущных 
вопросов, которые решают при-
каспийские государства и в пост-
пандемический период. Несмотря 
на введение карантинных мер и 
ограничение сообщения между 
странами региона, грузооборот на 
Каспии продолжает развиваться. Не 
останавливается и экономическое 
освоение ресурсной базы, реали-
зуются крупные международные 
энергопроекты.

Приграничные с каспийскими 
государствами страны заинтере-
сованы в использовании торгового 
спроса в регионе для обслужива-
ния мировой экономики с целью 
увеличения торговли через порты 
Каспия. 

СПЕЦЗОНА НА ГРАНИЦЕ 
С ТУРКМЕНИСТАНОМ

К примеру, на границе Манги-
стауской области и Балканского 
велаята планируется создать спе-
циальную зону приграничной тор-
говли с автомобильным грузовым 
терминалом.

Казахстан готов увеличить по-
ставки продукции металлурги-
ческой, машиностроительной, 
нефтехимической, пищевой и фар-
мацевтической промышленности, 
а также сельхозпродукции, прежде 
всего муки и пшеницы. 

Основной задачей в этом направ-
лении обозначена полноценная 
загрузка магистрали Казахстан – 
Туркменистан – Иран. Казахстан 
готов увеличить поставки товаров в 
Туркменистан на 130 млн долларов. 

Внешнеторговый оборот Казах-
стана с Туркменистаном с января 
по сентябрь 2021 года превысил 
143 миллиона долларов. Об этом 
свидетельствуют данные Бюро 
национальной статистики РК. 
Согласно им, за первые девять 
месяцев текущего года Казахстан 
импортировал из Туркменистана 
продукцию на сумму свыше 36 
миллионов долларов. В то же время 
экспорт страны в Туркменистан 
составил 107,7 миллиона долларов.

Общий внешнеторговый оборот 
Казахстана за этот период превысил 
72,7 миллиарда долларов, увели-
чившись на 8,2 миллиарда долларов 
(12,7%) по сравнению с аналогич-
ным периодом 2020 года. Широкие 
возможности имеются и по линии 
логистического взаимодействия 
между каспийскими портами Актау, 
Курык и Туркменбаши.

ВРЕМЕННОЕ СОГЛАШЕНИЕ 
ИРАНА СО СТРАНАМИ ЕАЭС

В 2018 году между государствами 
– членами ЕАЭС и Ираном подписа-
но Временное соглашение, ведущее 
к образованию зоны свободной 
торговли. Соглашение улучшает 
условия доступа в направлении 
иранского рынка и дает возмож-
ность поставлять такие товары 
экспортного интереса Казахстана, 
как говядина и баранина, нут, че-
чевица, горох, ячмень, кукуруза, 
масла растительные, макароны, 
кондитерские изделия, стальной 
прокат, рельсы, аккумуляторы, 
арматура, трубы и другие по более 
льготным условиям, чем те, которые 
Иран предоставляет сегодня другим 
странам.

Как отметил вице-министр тор-
говли и интеграции Кайрат Торе-
баев, в прошлом году ковидные 
ограничения оказали негативное 
влияние на взаимную торговлю 
Казахстана и Ирана, сократив ее на 
37%. Но уже за 8 месяцев текущего 
года страны смогли превысить объ-
ем товарооборота всего прошлого 
года. Это говорит о большом потен-
циале торговли двух стран. Анализ 
выявил потенциал наращивания 
экспорта в Иран казахстанских 
товаров металлургической отрасли, 
пищевой, машиностроительной, 
химической и фармацевтической 
промышленности на сумму 162,3 
млн долларов. Росту взаимодей-
ствия двух стран содействует 
эксплуатация железной дороги 
Казахстан – Туркменистан – Иран. 
Это сообщение обеспечивает воз-
можность для перевалки 10 млн 
тонн грузов ежегодно. 

«Через эту дорогу Иран имеет 
возможность выхода на российские 
и китайские рынки, в свою очередь 

наша страна – на все государства 
Персидского залива. Данная ма-
гистраль оказала положительное 
влияние на выведение двусторон-
него и регионального торгово-эко-
номического сотрудничества на 
новый уровень», – отметил Кайрат 
Торебаев.

Как отметил посол РК в ИРИ Асхат 
Оразбай, за прошлый год ирански-
ми инвесторами привлечено 4,3 
млн долларов прямых инвестиций 
в экономику Казахстана. «На реали-
зации находится множество новых 
проектов. К примеру, относительно 
недавно подписан контракт между 
морским портом Актау и коммерче-
ской палатой Казвина по строитель-
ству коммерческого логистического 
комплекса на территории казах-
станского порта», – отметил посол. 

Товарооборот между Казахстаном 
и Ираном за январь-август 2021 года 
составил 318,2 млн долларов, что в 
два раза выше, чем за аналогичный 
период предыдущего года (157,3 
млн долларов). В 2020 году товаро-
оборот составлял 237 млн долларов, 
что на 37,2% ниже показателя 2019 
года. (В 2018 году объем взаимной 
торговли РК и ИРИ оценивался в 
519,1 млн долларов). Экспорт Казах-
стана в Иран за январь-август 2021 
года составил 218 млн долларов.

Основными товарами экспорта 
являются: ячмень, пшеница, се-
мена рапса и льна, овощи бобовые 
сушеные, масло рапсовое, отходы, 
полученные при извлечении про-
чих растительных масел, баранина 
или козлятина, продукты животно-
го происхождения прочие. А также 
медь и катоды из меди, отходы и лом 
черных металлов, трубы, трубки 
и профили бесшовные из черных 
металлов.

Импорт в Казахстан из Ирана за 
январь-август 2021 года составил 
100,2 млн долларов.

Основными товарами импорта 
в Казахстан из Ирана являются: 
орехи прочие; финики, инжир, 
ананасы, авокадо, гуайява, манго 
свежие или сушеные; яблоки, груши 
и айва свежие; виноград свежий 
или сушеный. А также: полимеры 
стирола, плитка керамическая, 
краски и лаки.  

НЕНЕФТЯНАЯ ПРОДУКЦИЯ 
АЗЕРБАЙДЖАНА 

НА ПОЛМИЛЛИАРДА ДОЛЛАРОВ
Директор департамента поощ-

рения экспорта Азербайджанского 
Фонда поощрения экспорта и инве-
стиций (Azpromo) Турал Гаджилы 
сообщил, что Азербайджан впер-
вые за всю историю экспортной 
деятельности по итогам первого 
квартала 2021 года отправил на экс-
порт ненефтяную продукцию сто-
имостью выше 500 млн долларов.

За 7 месяцев года товарооборот 
между двумя странами составил 62 
миллиона долларов США, и имеется 
большой потенциал для увеличе-
ния объема экспортно-импортных 
операций по всем направлениям 
торгового сотрудничества. 

Драйверами азербайджанского 
экспорта являются пластмассовая 
продукция, электрооборудование, 
продовольствие, алкогольные на-
питки. Среди фруктов и овощей, 
экспортируемых в Казахстан, Ту-
рал Гаджилы отметил лесной орех, 
яблоки и помидоры.

В Азербайджане зарегистрирова-
но 152 казахстанских предприятия, 
осуществляющих деятельность в 
сферах промышленности, сель-
ского хозяйства, торговли, услуг, 
строительства и транспорта. Сырая 
нефть и нефтепродукты Казахстана 
сегодня перевозятся через Ка-
спийское море и Азербайджан на 

черноморские терминалы. В 2020 
году компания «SOCAR Trading S.A.» 
закупила 106 тыс. тонн сырой неф-
ти казахстанского происхождения 
с целью увеличения поставок на 
мировой рынок по трубопроводу 
Баку – Тбилиси – Джейхан. За семь 
месяцев этого года этот показатель 
составил 71 тысячу тонн.

КАЗАХСТАН – РОССИЯ: 
ДИНАМИКА РОСТА 
ТОВАРООБОРОТА

Экономические отношения меду 
Казахстаном и Россией охватывают 
все сферы взаимодействия – от 
промышленности до сельского 
хозяйства, от финансов до военно-
технического сотрудничества.  В 3 
квартале 2021 года товарооборот 
между странами превысил 6,6 млрд 
долларов, увеличившись на 36,89% 
по сравнению с аналогичным пе-
риодом 2020 года. Экспорт России 
в Казахстан в 3 квартале 2021 г. 
составил 4,8 млрд долл., увеличив-
шись на 35,52% по сравнению с 
аналогичным периодом 2020 года. 
Импорт России из Казахстана в 3 
квартале года превысил 1,7 млрд 
долл., увеличившись на 40,71% по 
сравнению с аналогичным перио-
дом 2020 года.

К примеру, за пять месяцев 2021 
года внешнеторговый оборот между 
Астраханской областью и казах-
станскими регионами вырос почти 
на 20%, составив порядка 7 млн 
долларов. Сегодня первостепенной 
задачей является доведение пока-
зателей товарооборота до 20 млрд 
долларов, уровня 2019 года.

Планируется создание центра 
приграничной торговли, который 
может располагаться на границе 
Астраханской и Атырауской обла-
стей и осуществлять перевалку и 
распределение товаропотока между 
странами. Следующая инициатива 
– развитие круизного туризма.

В топливно-энергетической сфере 
активно ведется работа в секторе 
недропользования, в том числе 
по совместной реализации ряда 
морских проектов на Каспии. На 
основе взаимовыгодных подходов 
осуществляется транспортировка 
казахстанской и российской нефти 
в направлении третьих стран через 
территории друг друга. Активизиру-
ется сотрудничество в сфере тран-
зита и поставок природного газа. 

В целом, по мнению экспертов, 
торговый оборот между Россией 
и Казахстаном к концу 2021 года 
может превысить 20 млрд долларов. 
Это больше, чем в допандемийный 
период. Стоит отметить несколько 
сфер, в которых Россия и Казахстан 
особо продвинулись – это про-
мышленная кооперация. Объем 
проектов оценивается в 5,5 млрд 
долларов. Отмечается высокая 
динамика транзитного потенциала 
контейнеропотока в направлении 
Китай – Казахстан – Россия и дальше 
на Европу. Он растет темпами более 
50%. Это очень высокие показатели. 

В сфере АПК также отмечается 
увеличение товарооборота между 
двумя странами и большой по-
тенциал.

Сегодня в Казахстане функциони-
руют почти 11 тыс. предприятий и 
реализуются более 100 инвестпро-
ектов с российским участием. В 
их числе проекты Русской медной 
компании, компании «Hevel», ПАО 
«КамАЗ», ПАО «Татнефть», Петер-
бургского тракторного завода, ком-
пании «ЕвроХим» и многих других. 

Растет и обратный поток инве-
стиций – из Казахстана в Россию. 
Так, например, в Башкортостане 
казахстанские инвесторы ведут 
работу по запуску производства 

полипропиленовой нити и поли-
этиленовой сетки на территории 
особой экономической зоны «Алга» 
с объемом инвестиций 1,4 млрд руб. 
Причем спектр инвестиционного 
интереса компаний весьма широк: 
это проекты в сфере АПК и пищевое 
производство, гостиничный бизнес 
и логистика, добывающая и обраба-
тывающая промышленность. 

ОПТОВО-РАСПРЕДЕЛИТЕЛЬНЫЕ 
ЦЕНТРЫ  

Конкретные меры для нара-
щивания взаимной торговли с 
прикаспийскими странами пред-
ложил генеральный директор АО 
«QazTrade» Азамат Асқарұлы.

В частности, он отметил преиму-
щества транскаспийских маршру-
тов и казахстанских каспийских 
портов, а также их роль в наращи-
вании взаимной торговли с при-
каспийскими странами. 

Так, Транскаспийский междуна-
родный транспортный маршрут 
(ТМТМ) сейчас активно использу-
ется для продвижения отечествен-
ной продукции на рынки Кавказа, 
Турции и Европы. Также, несмотря 
на существующие ограничения, 
большим потенциалом обладает 
коридор Север – Юг в направлении 
Ирана с дальнейшей возможностью 
выхода на рынки Ближнего Востока 
и Южной Азии.

За 9 месяцев текущего года 
через порты Актау и Курык пере-
валено 4,1 млн тонн грузов, при 
этом наблюдается положительная 
динамика в перевалке зерна на 
50% по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года, а также 
контейнеров – на 24%.

Динамично развивающийся 
морской порт Курык – важное звено 
ТМТМ, который обеспечивает муль-
тимодальную транспортировку 
грузов. Это один из перспективных 
транспортных коридоров Евразии, 
который проходит из Китая по 
территории Казахстана, акватории 
Каспийского моря, Азербайджана и 
Грузии с последующим выходом к 
странам Европы.

Пропускная способность желез-
нодорожного причала 4,1 млн тонн 
в год. Автомобильный причал по-
зволяет обработать 1,9 млн тонн в 
год. Если за 2020 год объем грузов 
через оба причала составил 1,6 млн 
тонн, то уже за 9 месяцев 2021 года в 
порт перевалено порядка 600 тысяч 
тонн грузов. Вместе с тем он под-
черкнул необходимость создания 
конкурентоспособных тарифных 
условий, развития взаимных ло-
гистических сервисов, упрощения 
экспортных процедур, что может 
дать сильный импульс для дивер-
сификации и расширения товарной 
номенклатуры торговли.

По словам Азамата Асқарұлы, 
планируемые к строительству 24 
оптово-распределительных центра 
(ОРЦ) будут интегрированы с порта-
ми Актау и Курык –единственными 
морскими воротами Казахстана, 
в единую товаропроводящую си-
стему, участвуя в распределении 
экспортно-импортных потоков с 
прикаспийскими странами, Турци-
ей и Европой. Также он сообщил об 
оказываемых «QazTrade» различных 
мерах поддержки производителям 
для повышения экспортного по-
тенциала обработанной продукции. 
В частности, в рамках программы 
экспортной акселерации, пред-
усматривающей сопровождение 
предприятия от идеи до поставки 
продукции на новые рынки. При 
этом Каспийский регион и Турция 
являются одними из перспективных 
направлений развития данной про-
граммы на 2022 год, отметил спикер.

ПРИКАСПИЙСКОЕ ПАРТНЕРСТВО,  
И ДАЛЕЕ – ВЕЗДЕ

Наталья БУТЫРИНА, Мангистауская область

Разработанные модульные передвижные временные 
укрытия могут быть использованы на производ-

ственных объектах месторождения Кашаган в случае 
возникновения ЧС и в период проведения капитального 
ремонта. Конструкции подходят для использования как 
на море, так и на суше. Всего изготовлено три комплекта 
временных укрытий общим весом 843 тонны.

Каждый модуль временного укрытия состоит из двух 
блоков: первый, более крупный, вместимостью до 100 
человек, предназначен для размещения персонала 
в чрезвычайной ситуации, а второй – обеспечивает 
подачу воздуха в случае его активации в условиях ЧС. 
Блок снабжен всем необходимым оборудованием для 
функционирования укрытия в требуемом режиме: 
компрессоры, баллоны для воздуха, блок фильтрации, 
система управления и т.д. 

В каждом модуле имеется герметичная камера на 
входе, которая обеспечивает нормальное давление и 
продувку воздухом в случае проникновения внутрь 
сернистого газа. Это первые передвижные модульные 
укрытия, изготовленные в Казахстане и получившие 
сертификат о происхождении товара CT-KZ.  

«Уникальность проекта в том, что впервые такие 
модули временного укрытия были полностью изго-
товлены в Казахстане руками местных специалистов и 
получили сертификат CT-KZ. Это означает, что модули 
официально признаны товаром, произведенным в Ка-
захстане. Все сотрудники проходили международную 
подготовку, были квалифицированы для того, чтобы 
создавать такой продукт. Мы этим очень гордимся», 
– сказал исполнительный директор компании KCOI 
Мирко Боргези.

Строительные работы были выполнены на верфи в 
Мангистауской области с максимальным привлечением 
казахстанских специалистов, доля которых составила 
95% от всего персонала компании. На возведение трех 
модулей ушло 18 месяцев. Несмотря на ограничения, 
вызванные пандемией, работы были успешно завер-
шены в срок. 

Напомним, что сертификат о происхождении товара 
CT-KZ был введен в 2009 году в целях поддержки от-
ечественного товаропроизводителя и предназначен для 
обращения на территории Казахстана. Оформление и 
удостоверение сертификатов о происхождении товара 
осуществляет НПП «Атамекен».

СДЕЛАНО В КАЗАХСТАНЕ

СЕРТИФИЦИРОВАНЫ 
ПО CT-KZ

Впервые в Казахстане на верфи компании 
«Казахстан Каспиан Оффшор Индастриз» 
(KCOI) в селе Саина Шапагатова 
Мангистауской области построены 
и сертифицированы по СТ-KZ передвижные 
модульные временные укрытия, 
сооруженные по заказу оператора Северо-
Каспийского проекта компании «Норт 
Каспиан Оперейтинг Компани Н.В.»

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар

В нем расположатся многоэтажки, и уже есть несколь-
ко высотных домов, которые заселили новоселы. 

Всего же в этом жилом массиве будут проживать около 
десяти тысяч павлодарцев. Ранее был отстроен микро-
район «Сарыарка» на месте ветхого поселка «Алюмин-
строй» с его двухэтажными домами, сооруженными 
в середине прошлого века. Здесь уже заканчивается 
возведение многоэтажных домов. 

В «Достыке» будут построены жилые корпуса, крупная 
клиника на 500 коек, школы на две тысячи мест, спор-
тивно-оздоровительный комплекс, реабилитационный 
центр, центр по медико-санитарной помощи и ледовая 
арена. То есть, создается современный микрорайон с 
элементами квартальной застройки. Эти требования, 
так же, как и следование современной урбанистике, 
позволят сделать новый жилой комплекс центром при-
тяжения для людей.

В этом году в «Достыке» завершается возведение 
четырех многоэтажек. Поставлена главная задача: на 
опережение обеспечить строящийся микрорайон те-
плом. Это должна выполнить новая тепломагистраль 
ТМ-42, построенная в текущем году. Сейчас на ее насо-
сной станции заканчивают пусконаладочные работы. 
Также в акимате разработают масштабную программу 
развития нового микрорайона и усилят контроль за 
строительством жилья.

На месте бывших дачных участков 
Павлодара расширяется комфортный 
микрорайон «Достык».

СОЗДАЮТСЯ ЖИЛЫЕ 
МАССИВЫ

Каспийский Трубопроводный 
Консорциум

объявляет открытый тендер на право заключения 
договора на оказание услуг по авиационному 

обеспечению объектов и линейной части 
нефтепроводной системы КТК.

Подробная информация о порядке и сроках 
проведения предквалификационного отбора 

размещена на сайте КТК www.cpc.ru  
(раздел «Тендеры», закупка №4841-GB).
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СРЕДА ОБИТАНИЯ

РЕГИОН
За десять месяцев текущего года 
в основной капитал Актюбинской области 
инвестировано 635,9 млрд тенге при плане 
801 млрд тенге. Из семи запланированных 
проектов в преддверии празднования 
30-летия Независимости страны ожидается 
запуск второго этапа ветроэлектростанции 
«Бадамша-2».

Эффект партнерства
Сара ТАЛАН, Актобе  

-Вместе с тем, согласно дорожной карте по испол-
нению предвыборной программы партии Nur 

Otan, до 2025 года необходимо реализовать в области 
не менее тридцати инвестиционных проектов, в том 
числе два в текущем году, – отметил руководитель 
управления индустриально-инновационного развития 
региона Куандык Касымов.

Первый – завод по производству керамогранита и 
керамической плитки в Актобе, предусматривающий 
создание 180 новых рабочих мест. Его ввод намечен 
на декабрь. Второй – завод по переработке опасных 
нефтяных отходов в Мугалжарском районе с создани-
ем 55 новых рабочих мест. На отведенном земельном 
участке возведены ограждения, из Китая доставлены 
металлоконструкции для котельной и основного цеха.

Для подведения инфраструктуры разработаны техни-
ческие условия (помимо газа), проектно-сметная доку-
ментация проходит экспертизу. Но в связи с кончиной 
основного инвестора проекта и отсутствия технических 
условий на газоснабжение завода, запуск объекта по 
графику откладывается. Поэтому предложено заменить 
проект. Рассматриваются два варианта – модернизация 
цеха по производству минеральной ваты с созданием 
225 рабочих мест или производство неармированных 
стеновых блоков из ячеистого бетона автоклавного 
твердения с созданием 50 рабочих мест в районе.

Вопрос рассматривался в ходе заседания обществен-
ного совета по региональному развитию филиала пар-
тии Nur Otan. Оно шло в режиме видеоконференции. 
На прямой связи были не только районные филиалы. 
К диалогу присоединился и депутат Мажилиса Парла-
мента РК Амангали Бердалин. Он обратил внимание 
на то, что предвыборная программа должна быть обя-
зательно выполнена.  

Отмечено, что с 2016 по 2021 год в области реали-
зовано 14 проектов на общую сумму 213,2 млрд тенге 
с участием капитала из России, КНР, Нидерландов, 
Таджикистана, Болгарии, Италии и Германии. В итоге 
в нефтегазовой, сельскохозяйственной, горнодобыва-
ющей отраслях и в строительстве создано 1119 новых 
рабочих мест. В 2016 году запущен малотоннажный 
нефтеперерабатывающий завод, в 2017-м – завод по 
производству нефтегазового оборудования и труб, а 
также тепличный комплекс, в 2018 году было налажено 
производство блочно-комплектного оборудования, 
в 2019 году стали действовать еще шесть объектов, в 
прошлом году – четыре.

Ольга СИЗОВА, Усть-Каменогорск

Из привезенной личинки удалось вырастить 
крупную рыбу, выживаемость которой составила 

порядка 30%. В мае мальков выпустили в акваторию 
Усть-Каменогорского водохранилища, а в конце 
ноября – начале декабря  состоится нерест. И будет 
новое, следующее поколение.   

ТОО «Гран Фиш» занимается в основном выращи-
ванием и зарыблением лососевых рыб. В 2017 году 
были привезены из Европы первые 60 тысяч мальков 
радужной форели, которые запустили в специали-
зированные садки. И уже через месяц контрольное 
взвешивание показало прирост на 300 килограммов. 
Построен и введен в эксплуатацию цех для полу-
чения собственного рыбопосадочного материала 
мощностью 2 млн единиц икры форели в год. 

– Разведение рыбы осуществляется на участке 
Усть-Каменогорского водохранилища на реке Иртыш 
протяженностью 32 км. Мы выращиваем и постав-
ляем форель рыбоперерабатывающим предпри-
ятиям и в розничную сеть. Кроме того, у нас имеется 
собственное предприятие по переработке рыбы в 
Усть-Каменогорске, а также открыты и действуют фи-

лиалы магазинов в Нур-Султане, Алматы, Павлодаре, 
Экибастузе, Аксу, Семее, Риддере, Алтае, – рассказал 
один из учредителей ТОО Сергей Медведев.  

Ассортимент нежнейшей и деликатесной про-
дукции сегодня очень разнообразный. В настоящее 
время компания выращивает радужную форель 
навеской до 4 кг.

90 способов 
господдержки 
бизнеса
Поддержку на 60 млрд тенге 
по госпрограммам получил малый 
и средний бизнес Павлодарской области.

Сергей ГОРБУНОВ, Павлодар

Поддержка идет по трем государственным програм-
мам. В области после пандемийных ограничений 

уверенно восстанавливается малый и средний бизнес. 
Количество субъектов МСБ в этом году выросло более 
чем на 1,5 тысячи, а объем выпускаемой ими продук-
ции – на 60 млрд тенге.

– Этому содействует реализация государственных и 
региональных программ поддержки малого и среднего 
бизнеса. Так, с начала года по «Дорожной карте бизнеса», 
«Экономике простых вещей» и «Еңбек» поддержано 1524 
проекта на 58,8 млрд тенге, – доложил аким региона 
Абылкаир Скаков. – Например, павлодарский произ-
водитель стекла благодаря государственной помощи 
получил возможность закупить оборудование и начать 
строительство нового цеха. 

Также развивается сотрудничество с банками второго 
уровня по запуску программ поддержки предприни-
мателей. Если в прошлом году в рамках этой работы 
была запущена линия беззалогового кредитования для 
молодых бизнесменов, то в этом году действует такая 
же программа для женщин-предпринимателей. Кроме 
того, малый и средний бизнес получает поддержку по 
шести направлениям программы «Business Ertis» – от 
адресного решения проблемных вопросов предпри-
нимателей до поддержки социально ответственного 
бизнеса. Отдельный блок программы посвящен раз-
витию бизнеса на селе. 

В начале 2021 года в регионе представили програм-
му «Business Ertis». Ее разработали, чтобы поддержать 
предпринимателей области и улучшить бизнес-климат.  
Предпринимателям помогают  реализовать экологиче-
ские мероприятия, запустить социальные инициативы и 
повысить бизнес-активность. Авторам инновационных 
идей выдают гранты до 10 млн тенге. Полная концепция 
«Business Ertis» содержит 36 проектов и 588 подпроек-
тов. Всего в области насчитывается более 90 вариантов 
господдержки для малого и среднего бизнеса.
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Основные запасы воды фор-
мируются в горах Памира и 

Тянь-Шаня, на территории Кыр-
гызстана и Таджикистана. А их со-
седи в нижнем течении Амударьи и 
Сырдарьи – Казахстан, Узбекистан 
и Туркменистан владеют нефтью и 
газом. Владельцы воды в горах про-
изводили гидроэлектроэнергию и 
сбрасывали воду для орошения вниз 
летом. А зимой в обмен на это по-
лучали углеводородные источники 
энергии. Став независимым, каж-
дый решил распоряжаться своими 
запасами по-своему. Кыргызстану 
ничего не осталось делать, как 
вырабатывать зимой гидроэлек-
троэнергию для себя, сбрасывая 
большие объемы воды вниз, когда 
в ней нет там нужды, и порой слу-
чаются наводнения сельхозполей и 
жилых поселений. 

Сейчас на слуху несколько про-
грамм по спасению Аральского 
моря, организаций по кооперации. 
Казалось бы, весь мир принимал 
участие в этом. Международные ор-
ганизации: ООН, ЮНЕСКО, ЮНЕП, 
Европейский союз, Всемирный 
банк, USAID, НАТО, правительства 
Германии, Дании, Кувейта, Фран-
ции, десятки НПО. Трудно подсчи-
тать точно, сколько было проектов 
и что было реализовано на самом 
деле, сколько средств пошло реаль-
но на помощь жителям Приаралья. 

По некоторым данным, было ре-
ализовано 350 проектов на сумму 
3 млрд долларов. Была конкретная 
помощь – проведены водопроводы 
с чистой питьевой водой из арте-
зианских скважин в жилые дома, 
построены больницы, поликлини-
ки, школы, закуплены автобусы, 
облагорожены улицы городов, вы-
сажен саксаул... 

Но все это время Арал продолжал 
высыхать на глазах у мирового со-
общества, у доноров, которые ду-
мали спасти море. Международные 
эксперты констатировали: «Страны 
Центральной Азии соперничают 
друг с другом в получении между-
народной помощи вместо того, 
чтобы решать проблемы сообща, 
кооперироваться», – считает про-
фессор Лондонского университета 
J.A.Allan. 

«Атмосфера недоверия и взаим-
ных обвинений царит в Централь-
ной Азии», – написала Barbara 
Britton из USAID. «Аральский регион 
держится исключительно благодаря 
международной гуманитарной по-
мощи», – утверждает французский 
журнал «News d’Ill».

В Центральной Азии на самом 
высшем уровне декларировалось 
стремление решать проблемы 
Арала сообща. На это указывает 
создание Международного Фонда 
по спасению Аральского моря 
(МФСА) в 1993 г. Встречи президен-
тов всех стран в последующие годы, 
создание различных ведомств, ко-
митетов по контролю за водными 
ресурсами, разрабатывались кон-
кретные программы, выпускались 
меморандумы... 

Но «после 25 лет функциониро-
вания МФСА стало очевидным, что 
Фонд неэффективен в вопросах 
привлечения инвестиций и реали-
зации региональных программ, – 
сказал В. И. Соколов, руководитель 
Агентства по реализации проектов 
МФСА в Ташкенте. – За годы работы 
МФСА обеспечить весомое внесе-
ние взносов со стороны государств 
не удалось. Осознав малую эффек-
тивность МФСА, Узбекистан после 
2016 года стал активизировать 
параллельные и альтернативные 
механизмы для решения нараста-
ющих проблем в Приаралье».

Напомню, что Казахстан тоже, 
устав ждать помощь извне, взял 
кредиты у Всемирного банка и воз-
вел Кокаральскую плотину. Спустя 
30 лет в списке доноров остались 
только крупные международные 
организации, у остальных энту-
зиазм иссяк. И их можно и нужно 
понять. 

Для сравнения заглянем на сайт 
МФСА. В реализации первой про-

граммы бассейна Аральского моря 
(ПБАМ -1) принимали участие с де-
сяток международных организаций 
и финансовых институтов, она была 
призвана осуществлять конкретные 
действия по улучшению экообста-
новки в бассейне Аральского моря. 
На первые 3-5 лет выделялось 30 
млн долл., на последующий этап 
отводилось 10-15 лет и 500-750 
млн долл. Помимо этого из бюд-
жета государств и в виде грантов 
от международных организаций 
было выделено 47,7 млн долл. и 278 
млн долл. различных займов. Потом 
были ПБАМ-2, ПБАМ-3. Сегодня 
речь идет о ПБАМ-4, в ней уже не 
видно международных доноров.   

Нам пора, действительно, ста-
новиться независимыми и не 
ждать помощи извне. Во-первых, 
донорская помощь оказывается на 
краткие сроки, а серьезная работа 
исследователей, формирование 
специалистов водных профессий 
требует не двух-трехгодичных 
грантов, а настоящих финансовых 
вливаний на уровне государства. 
И во-вторых, постоянные поиски 
доноров, спонсоров отнимают соб-
ственную энергию и воспитывают 
иждивенчество, инфантильность 
в обществе.

Другой аспект, на который хо-
телось обратить внимание, – как 
используется вода в нашем арид-
ном регионе. Мне как-то попала в 
руки карта мира World Ressources 
Institute, выпущенная в начале 
2000-х, с указанием потребления 
воды на человека по странам. Ока-
залось, Центральная Азия – самый 
большой потребитель воды в мире. 
Я не поверила своим глазам, увидев, 
что на 1 жителя Туркменистана 
приходится 6 367 куб. м в год, в 
то время как во Франции в 10 раз 
меньше – 665 куб. м! Это не значит, 

что в Туркмении больше принима-
ют ванны или пьют больше чая. На 
коммунальные услуги городов и 
сел используется всего несколько 
процентов. 

90% воды в Центральной Азии 
потребляется сельским хозяйством! 
По той карте, на 1 жителя РК при-
ходилось 2 281куб.м/год, в Узбеки-
стане – 4 100, в Кыргызстане 2 511, 
в Таджикистане – 2 438. В США – 1 
839. Меньше всего потребляют воды 
в Гаити – 7. 

В пояснении к карте было на-
писано, что Центральная Азия 
«унаследовала практику с совет-
ских времен, выращивает хлопок 
в пустыне, забирая всю воду из 
рек на орошение. Кругом проды-
рявленные трубы, утечка воды из 
водоемов, устаревшее оборудова-
ние, бесполезная трата воды...»  Что 
изменилось с тех пор? 

FAO – организация ООН показы-
вает, что за последние годы расход 
воды на 1 жителя в Центральной 
Азии уменьшился почти везде на 
1 тыс.куб.м. В Узбекистане – на 2 
тыс., в Туркменистане – на 400. Хотя 
это скорее всего связано с ростом 
населения. Несмотря на десятки 
заседаний и программ, ощути-
мых сдвигов в водопользовании 
наших стран пока не произошло. 
Как сказал министр экологии РК 
С.Брекешев, из-за большой из-
ношенности ирригационной сети 
при орошении теряется более 40% 
воды. Кроме того, отсутствие мер 
экономического стимулирования 
водосбережения также приводит к 
неэффективному использованию 
воды. Если взять, к примеру, Кызы-
лординскую область, где, по словам 
акима Г. Абдикаликовой, 82 тыс. га 
засеяно рисом, 180 тыс. га другими 
культурами. И только с этого года 
появились новые технологии на 
250 га...

Пока я писала статьи об Арале, 
меня спрашивали друзья: «Ты ве-
ришь, что Арал вернется?» Я ответи-
ла: если не изменим подход к воде, 
будем по-прежнему тратить уйму 
воды на хлопок, оставлять инфиль-
трацию воды в необорудованных 
каналах, возводить новые дамбы 
и водохранилища, не перейдем на 
современные сельхозметоды, то 
при грядущем потеплении климата, 
вода не то, что до Малого Арала не 
дойдет, увы, нехватку воды скоро 
ощутят жители всего региона...

«Ты веришь, что Арал вернется?»

Наталья БУТЫРИНА, Актау

В Мангистауской области разработана программа 
развития рыбного хозяйства на 2021-2030 годы, 

в рамках которой к 2030 году объем выращенной 
рыбы намечено увеличить до 100 тысяч тонн в 
год. В регионе планируется расширить мощности 
действующих хозяйств, создать 20 садковых, одно 
прудовое, одно хозяйство с замкнутым циклом водо-
обеспечения по выращиванию карповых, осетровых, 
лососевых видов рыб.

Стоит отметить, что предусмотрены меры госу-
дарственной поддержки рыбоводства, в том числе 
субсидирование для субъектов, занимающих раз-
ведением рыбы. К примеру, индивидуальный пред-
приниматель «Бөлекбаев» планирует реализовать 
проект «Создание садкового рыбоводного хозяйства 
в заливе Инжу-Маржан по выращиванию лососевых 
видов рыб» производительностью 30 тыс. тонн в год 
к 2030 году. В хозяйстве будет девять бассейнов, 
трудоустроены будут 12 человек.

Для реализации задуманного предприниматели 
получили надел в районе заповедного озера Кара-
коль. Инвесторами предполагается вложить порядка 
27 млрд тенге. Инициатором реализации проекта 
выступил ТОО «Институт Технологический Холдинг».

На территории СЭЗ «Морпорт Актау» планируется 
построить завод по выращиванию осетровых видов 
рыб. Новое производство обещает хороший эффект 
– 400 тонн осетровых ежегодно. Предприниматель 
рассчитывает получать до 50 тонн пищевой, а также 
до 100 тонн оплодотворенной икры и 10 млн штук 
рыбной молоди. На такие объемы в компании на-
мерены выйти уже к 2023 году. В данный проект 
ТОО «Beluga Queen» предполагает инвестировать 
порядка 10 млрд тенге.

Кроме того, планируется расширить мощности 
действующих хозяйств. Это касается, прежде всего, 
ТОО «НПП «Казах осетр», объемы производства 
которого к 2025 году будут удвоены и сос¬тавят 
60 тонн рыбы в год. В целом в рамках программы 
по развитию рыбной отрасли в Мангистауской об-

ласти ожидается, что к 2030 году в регионе будет 
функционировать 24 рыбоводческих хозяйства. 
Претворение в жизнь этих планов позволит обе-
спечить местное население работой. Так, в случае 
успешной реализации проектов в регионе удастся 
соз¬дать более 3 тысяч новых рабочих мест. 

Стоит отметить, что в этом году на субсидирование 
рыбного хозяйства в рамках государственной про-
граммы по восьми направлениям для Мангистауской 
области выделено более 73 млн тенге. В общей 
же сложности до 2030 года будет затрачено на 
субсидии для развития рыбной отрасли в регионе 
порядка 84 млрд тенге. В свою очередь, по словам 
специалистов, в ближайшие 10 лет в рыбное хозяй-
ство планируется привлечь порядка 60 млрд тенге 
частных инвестиций.

Перспективы рыбной отрасли
В Мангистауском регионе создаются все возможности для того, чтобы 
активизировать разведение и ловлю рыбы, поскольку развитие рыбного 
хозяйства является одним из приоритетных направлений развития области. 
В области в 2030 году планируется произвести 100 тысяч тонн рыбы. 

Расширяется рыбный рационВоспроизводством аквакультур 
в водоемах Восточного Казахстана 
активно занялись рыбоводы региона. 
В этом году выпущено в водоемы 
Восточного Казахстана свыше 300 
штук готовой к размножению редкой 
и очень вкусной белой рыбы рода 
сиговых – пеляди.

ИНВЕСТПРОЕКТЫ
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Асель АЛИШЕВА

В 2019 году, 19 марта, народ 
Казахстана потрясло поистине 

историческое событие – Нурсултан 
Назарбаев покинул пост президента 
страны, передав бразды правле-
ния государством Касым-Жомарту 
Токаеву, занимавшему в то время 
должность председателя Сената 
Парламента.

Давайте вспомним основные 
вехи исторического правления 
Нурсултана Назарбаева, признание 
и авторитет к которому пришли еще 
задолго до того, как Казахстан стал 
независимым государством.

1984 ГОД. САМЫЙ МОЛОДОЙ 
ПРЕМЬЕР-МИНИСТР КАЗССР
В своей книге «Нурсултан На-

зарбаев и созидание Казахстана» 
биограф Назарбаева, бывший член 
Парламента Великобритании Джо-
натан Айткен пишет: «Выступая на 
неформальном собрании с участием 
членов национального секретариата 
в 1981 году, (Динмухамед) Кунаев 
откровенно заявил: «Никто из вас 
не будет следующим лидером Со-
ветской республики Казахстан. Не 
обижайтесь на мои слова! Только 
молодой и талантливый Нурсултан 
Назарбаев имеет отличную воз-
можность стать моим преемником!». 

Как показывает история, этим 
словам суждено было сбыться. 
Сначала, в 1984 году, в возрасте 44 
лет, по рекомендации Динмухаме-
да Кунаева, Нурсултан Назарбаев 
стал самым молодым в истории 
советских республик председателем 
Совета министров Казахской ССР. 
На этом посту он сменил ветерана 
Байкена Ашимова, проработавшего 
на должности премьер-министра 
республики в течение 20 лет. 

Как подчеркивает в биографии 
Назарбаева Айткен, «одним из 
знаков растущего уважения» к но-
вому премьер-министру Казахской 
республики стало «продвижение» 
квартальной отчетности Казахстана 
на третье место, после России и Укра-
ины. До 1985 года «место» нашей 
республики располагалось вслед 
за Россией, Украиной, Белоруссией 
и Узбекистаном. Как пишет Айткен, 
«это повышение рассматривалось 
как дань личному авторитету На-
зарбаева».

1986 ГОД: СОБЫТИЯ, 
НАВСЕГДА ИЗМЕНИВШИЕ 

СУДЬБУ СТРАНЫ
В 1986 году, как известно, в 

Алматы произошли события, на-
всегда изменившие судьбу Казах-
ской республики. В своих ранних 
выпусках мы уже упоминали об 
антиправительственных протестах 
молодежи против диктата цен-
трального правительства СССР, при-
нявшего решение о замене первого 
секретаря Компартии Казахской ССР 
Динмухамеда Кунаева на Геннадия 
Колбина, первого секретаря Улья-
новского обкома КПСС.

Ошибочность «колониального» 
решения центра о назначении 
Колбина, никогда до этого не ра-
ботавшего на территории нашей 
республики, на должность предсе-
дателя ЦК КП Казахской ССР при-
вела, как известно, к последствиям, 
когда стало очевидно, что на смену 
правителя извне должен был прийти 
лидер из самой республики. 

После перевода в мае 1989 года 
Колбина на новую должность в 
Москву 22 июня 1989 года первым 
секретарем ЦК КП Казахской ССР 
стал Нурсултан Назарбаев. В 1990 
году, после учреждения должности 
президента Верховным Советом 
КазССР, на эту должность большин-
ством голосов Верховного Совета 
республики был избран Нурсултан 
Назарбаев. 

1991 ГОД. ПОБЕДА НА ПЕРВЫХ 
ВСЕНАРОДНЫХ ВЫБОРАХ

Как мы уже описывали в преды-
дущих выпусках, после долгих и 
мучительных процессов, происхо-
дивших в Советском Союзе с сере-
дины 1980-х годов, его развал стал 
необратимым. 25 октября 1990 года 
постановлением Верховного совета 
КазССР была принята декларация 
о государственном суверенитете 
республики. 26 августа 1991 года на 
сессии Верховного Совета республи-
ки прозвучали исторические слова 
Нурсултана Назарбаева: «У нас 
своя суверенная республика, своя 
четкая политика – это следование 
коренным интересам всех народов 
нашего многонационального Ка-
захстана. И ее мы неуклонно будем 
придерживаться…». 

Чуть позже, 28 августа 1991 года, 
Нурсултан Назарбаев заявил о сво-
ем выходе из КПСС, а 1 декабря 1991 
года, за 9 дней до преобразования 

КазССР в Республику Казахстан, 
состоялись первые выборы Пре-
зидента КазССР, в результате кото-
рых Нурсултан Назарбаев получил 
98,7% голосов избирателей, став, 
таким образом, первым всенародно 
избранным президентом респу-
блики. Как известно, 10 декабря, за 
несколько часов до инаугурации, 
Верховный совет республики при-
нял решение о переименовании 
КазССР в Республику Казахстан, а 16 
декабря – Закон о государственной 
независимости Республики Казах-
стан. В результате этих решений 
Нурсултан Назарбаев стал первым 
президентом независимого государ-
ства – Республики Казахстан.

1992-1995 ГОДЫ: ТЯЖЕЛОЕ 
БРЕМЯ РЫНОЧНЫХ РЕФОРМ 
Став главой независимого го-

сударства, Нурсултан Назарбаев 
принял в наследство республику в 
катастрофическом экономическом 
положении. Еще до обретения неза-
висимости, в 1980-х годах, будучи в 
составе Советского Союза, Казахстан 
стал испытывать серьезные про-
блемы в экономическом развитии, 
связанные с ослаблением советской 
экономической системы. С распадом 
союзного государства и началом 
экономической трансформации 
бывшей советской республики 
последовал масштабный спад про-
изводства, который достиг своего 
критического значения в 1994 году. 
Согласно обновленным официаль-
ным данным, используемым МВФ, к 
концу 1995 года общий объем про-
изводства составил 60% от уровня 
1990 года, при этом снижение вы-
пуска в промышленности произо-
шло более чем на 50%, в сельском 
хозяйстве – более чем на 40%, а в 
строительстве – более чем на 70%. 

Выступая на торжественном со-
брании общественности Алматы, 
посвященном Дню Республики, 
10 октября 1991 года, Нурсултан 
Назарбаев прямо заявил: «Перед 
нами стоит задача создать открытую 
экономику, поставить богатства ре-
спублики на службу народу. Сделать 
это нелегко, и мы не скрываем, что 
переход к рынку не будет усыпан 
розами.

Люди должны знать, что в началь-
ный переходный период нам, вполне 
вероятно, придется столкнуться с 
определенной долей безработицы, 
ростом инфляции, неравномерным 
распределением доходов». 

«У нас не хватает квалифициро-
ванных кадров для организации 
рыночной экономики, нет в доста-
точном количестве конвертируемой 
валюты, нет конкурентоспособных 
товаров, с которыми мы бы могли 
выйти на мировой рынок. Все это 
надо создавать практически на го-
лом месте, одновременно вытягивая 
из болота изрядно запущенное, по-
дорванное развалом традиционных 
связей народное хозяйство», – по-
дытожил тогда в своем выступлении 
Нурсултан Назарбаев. 

Трансформация бывшей команд-
ной системы и переход на рыночные 
механизмы стали настоящим ис-
пытанием для населения молодого 
независимого государства, и при-
нятие этих сложных, непопулярных 
мер выпало на долю первого пре-
зидента страны. Отказ от админи-

стративно регулируемых цен и их 
либерализация в начале 1992 года, 
укрощение гиперинфляции жестки-
ми методами денежно-кредитной и 
бюджетной политики, приватизация 
государственной собственности, 
введение национальной валюты в 
ноябре 1993 года – все эти поистине 
исторические решения неразрывно 
связаны с именем Нурсултана На-
зарбаева. 

Драматичность того периода под-
черкивают воспоминания Назарбае-
ва, описанные в биографии Айткена: 
«Официальные лица, ответственные 
за экономику России, стали опре-
делять собственные приоритеты и 
задерживать денежные трансферты 
Казахстану. Группа так называемых 
реформаторов наподобие Гайдара, 
Шохина, Федорова, Шахрая и других 
открыто высказывалась о том, что это 
было на пользу России – избавиться 
от бремени «субсидируемого Казах-
стана», который в конечном счете, по 
их словам, должен приползти к ним 
назад на коленях, на их условиях, без 
никаких политических гарантий или 
независимости». 

1993-1995 ГОДЫ. ПЕРЕХОД 
К ПРЕЗИДЕНТСКОЙ ФОРМЕ 

ПРАВЛЕНИЯ 
Наряду с тяжелыми экономи-

ческими условиями, в Казахстане 
назревал серьезный политический 
кризис, который разразился в 1995 
году. Этот кризис был связан с уста-
ревшей конституцией, принятой еще 
в брежневскую эпоху существования 
Казахской социалистической респу-
блики (в 1978 году). В частности, в 
конституции еще содержались главы 
и разделы о правах и полномочиях 
Коммунистической партии, которая 
к тому времени уже прекратила свое 
существование. 

Самым большим пунктом проти-
воречий был раздел о роли Вер-
ховного Совета, который выполнял 
роль своеобразного Парламента. 
При этом конституция не огова-
ривала четких пунктов о роли и 
полномочиях президента. Они, как 
показывают документы того пери-
ода, были в общих словах описаны 
в «Декларации о государственном 
суверенитете», принятой в октябре 
1990 года. По словам Назарбаева, 
он сам не ожидал потенциальных 
проблем с такой конституцией, рас-
считывая на то, что  старый проект 
основного закона «позволит идти 
в ногу с современными реалиями». 

Однако, как мы описывали в 
предыдущих выпусках, Нурсултан 
Назарбаев пришел к выводу, что 
принятие новой конституции долж-
но стать одним из самых основных 
приоритетов в развитии независи-
мого Казахстана. В этих целях по 
его указанию была создана Консти-
туционная комиссия, включившая в 
себя членов Парламента, министров, 
судей, ученых, юристов и других лиц, 
представляющих различные сферы 
деятельности. По выражению Нур-
султана Назарбаева, приведенному 
в биографии британского иссле-
дователя, «атмосфера становилась 
напряженной… Многие члены ко-
миссии рассматривали свою роль 
в сохранении коммунистической 
структуры вертикали власти, на 
вершине которой должен был на-
ходиться Верховный Совет. Они не 

были готовы к открытому диалогу 
и дискуссии по альтернативным 
вариантам. Стало очевидно, что дви-
жение вперед будет сталкиваться с 
растущими трудностями». 

В таких условиях 28 января 1993 
года была принята первая Консти-
туция независимого Казахстана. В 
данной Конституции были очерчены 
основные правовые нормы того вре-
мени: суверенитет, независимость 
государства, принцип разделения 
властей, признание казахского язы-
ка государственным, признание пре-
зидента главой государства, органов 
суда и другие важные положения.   

Однако Конституция 1993 года 
оставила неурегулированными 
некоторые ключевые моменты 
разделения полномочий между за-
конодательной и исполнительной 
ветвями власти, и в стране разразил-
ся серьезный политический кризис. 

В одном из наших начальных вы-
пусков, посвященных анализу 30-ле-
тия Независимости, мы подробно 
описывали ситуацию, возникшую 
после принятия первой Конституции 
независимого Казахстана. В данном 
выпуске мы лишь повторим, что с 
декабря 1993 года по март 1994 
года в стране сложилась ситуация, 
когда законодательные решения 
принимались только в форме пре-
зидентских указов, а в 1995 году 
Казахстан оказался в уникальной 
ситуации – на определенное время 
страна осталась без Парламента и 
правительства.  

Ситуация обострилась до такой 
степени, что 72 депутата избранного 
в 1994 году Парламента пригрозили 
объявлением голодовки, а 22 депу-
тата отказались покинуть здание 
Верховного Совета 16 марта 1995 
года. При этом один из депутатов 
заявил о готовности самоподжога 
перед зданием американского 
посольства (из книги С. Шеретова 
«Новейшая история Казахстана: 
1985-2002 годы»). 

Критическим моментом 1995 года 
стало решение о проведении 29 
апреля 1995 года республиканского 
референдума, на который был выне-
сен исторический вопрос: «Согласны 
ли вы продлить до 1 декабря 2000 
года срок полномочий президента 
Республики Казахстан Н.А. Назар-
баева, всенародно избранного 1 
декабря 1991 года?». Как показала 
история, общенациональный рефе-
рендум обеспечил полную поддерж-
ку населения по данному вопросу, и 
президент страны получил мандат на 
сохранение властных полномочий 
до 1 декабря 2000 года. Решение о 
проведении референдума, по вы-
ражению Айткена, было «одним из 
самых сложных в карьере» первого 
президента страны.

После этих событий Нурсултан На-
зарбаев принял в то время еще одно 
историческое решение – проведе-
ние в августе 1995 года общенацио-
нального референдума по принятию 
нового проекта Конституции страны. 
Проект Конституции, прошедший че-
рез 18 «окончательных» просмотров 
у президента страны, был вынесен 
на всенародное обсуждение.

В результате этого в проект 
Конституции было внесено более 
1100 поправок, а 55 из 98 статей 
подверглись изменениям (данные 
взяты из книги Айткена «Нурсултан 

Назарбаев и созидание Казахста-
на»). 30 августа 1995 года в стране 
состоялся второй референдум, на 
который был вынесен следующий 
вопрос: «Принимаете ли вы новую 
Конституцию Республики Казахстан, 
проект которой опубликован в печа-
ти первого августа 1995 года?». Ре-
зультат референдума не принес не-
ожиданностей – 90% голосов было 
отдано в поддержку нового проекта 
Конституции, «оформившей», по 
словам Нурсултана Назарбаева 
(озвученным в ходе выступления по 
представлению новой Конституции 
главе государства), «переход к со-
временной президентской форме 
правления». 

Конец 1995 года ознаменовался 
еще одним историческим событием 
– после девятимесячного отсутствия 
законодательного органа в стране, 
9 декабря в Казахстане были про-
ведены парламентские выборы. 
Второй тур выборов состоялся 23 
декабря. Выборы означали, что 
впервые в истории Казахстана 
Парламент Казахстана был пред-
ставлен нижней Палатой (Мажилис) 
и Верхней Палатой (Сенат), в состав 
которых вошло 67 и 40 депутатов 
соответственно (плюс 7 депутатов 
Сената, назначенных президентом).

Как подытожил итоги года в сво-
ем выступлении на первой сессии 
Парламента в январе 1996 года 
Нурсултан Назарбаев: «По сути, 
мы переживали кризис всей госу-
дарственной системы, не сумевшей 
последовательно и полностью от-
решиться от советской идеологии и 
практики. Кризис этот достиг своего 
пика к 1995 году и требовал без-
отлагательного конституционного 
разрешения, ибо государственные 
структуры уже не могли действо-
вать эффективно и без сбоев. В 
результате было принято полити-
ческое решение о конституционной 
реформации всей системы госу-
дарственной власти, в том числе и 
законодательной ее ветви».

Как мы описывали в наших ранних 
выпусках, за долгие месяцы законо-
дательного вакуума (в период с 1993 
по 1995 год) президентом страны 
был издан 141 указ, имеющий силу 
Закона, и более 60 указов, направ-
ленных на ратификацию междуна-
родных договоров. Основная масса 
этих актов была направлена на 
решение экономических проблем, 
которые продолжали тяжелым 
бременем давить на благосостояние 
казахстанцев и финансовое положе-
ние страны в целом.

Среди этих документов были 
такие исторические указы, как «О 
Национальном Банке Республики 
Казахстан», «О банках и банковской 
деятельности», «О банкротстве», 
«О налоговом регулировании в 
Республике Казахстан», «О нефти», 
«О недрах и недропользовании» и 
многие другие. Выступая на первой 
сессии Парламента в январе 1996 
года, Нурсултан Назарбаев под-
черкнул: «Издавая многие указы, 
имеющие силу законов, я стремился 
урегулировать отношения, которые 
ранее не имели законодательного 
обеспечения, в то время как сама 
жизнь требовала этого».

КОНЕЦ 1990-Х ГОДОВ. НОВЫЕ 
ИСПЫТАНИЯ И БЫСТРОЕ 

ВОССТАНОВЛЕНИЕ
Первые ростки экономического 

подъема в середине 1990-х годов 
позволили Казахстану принять ра-
дикальные экономические решения 
того периода, которые напрямую 
связаны с именем первого пре-
зидента страны. Перенос в 1997 
году столицы из Алматы в Акмолу, 
переименованную в Астану в мае 
1998 года, принятие Стратегии-2030, 
создание фондовой биржи, про-
ведение радикальной пенсионной 
реформы  – вот некоторые из многих 
шагов, характеризующие тот период. 

Однако, проведя масштабные 
рыночные реформы и открыв эко-
номику внешним рынкам, Казахстан 
столкнулся с серьезными испытани-
ями, связанными с обвалом мировых 
цен на нефть и другие сырьевые то-
вары. Азиатский финансовый кризис 
конца 1990-х годов, дефолт России, 
мировой финансовый кризис 2008-
2009 годов стали настоящей про-
веркой на прочность для Казахстана. 

По выражению различных ис-
следователей, «железная хватка» 
первого президента страны по-
зволила Казахстану преодолеть 
трудности того периода и добиться 
восстановления экономики. Как 
мы анализировали в предыдущих 
выпусках, рост ВВП в реальном вы-
ражении в 2000 году составил 9,5%, 
что оказалось самым значительным 
показателем роста с начала объяв-
ления независимости Казахстана. В 
2001 году показатель роста составил 
13,2%. В целом, по данным МВФ, за 
период с 2000 по 2003 год рост ре-
ального ВВП Казахстана в среднем 
составил 10,5%.

2000-Е ГОДЫ. ФОКУС – 
НА ДИВЕРСИФИКАЦИЮ 

И ИННОВАЦИОННОЕ 
РАЗВИТИЕ

Бурные темпы роста после кри-
зисных потрясений конца 1990-х 
годов, во многом основанные на 
восстановлении и повышении ми-
ровых цен на нефть, подтвердили 
чрезвычайную зависимость Казах-
стана от сырьевой конъюнктуры. 
Это заставило лидерство страны за-
думаться о принятии серьезных мер 
по диверсификации казахстанской 
экономики. 

Как мы уже подробно описывали 
в предыдущих номерах, в 2003 
году Казахстан пошел на первый 
системный шаг по преодолению 
нефтяной зависимости: в стране 
была принята Стратегия индустри-
ально-инновационного развития на 
2003-2015 годы. Этой стратегией 
была поставлена амбициозная цель 
по сохранению роста промышлен-
ного производства на уровне 8% в 
течение всего 12-летнего периода. 
В дополнение к принятию Стратегии, 
в Казахстане, по решению первого 
президента, были созданы специ-
альные финансовые институты раз-
вития, такие как, например, Инвести-
ционный и Инновационный фонды, 
которые должны были помочь в 
диверсификации казахстанской 
экономики. 

Диверсификация экономики и 
вектор на современное индустри-
альное развитие стали ключевым 
фактором экономической политики 
Казахстана и после преодоления 
тяжелых последствий мирового 
финансового кризиса 2008-2009 
годов, а также внешних потрясений 
в 2014-2015-х годах. В предыдущих 
выпусках мы подробно останав-
ливались на инициативах первого 
президента по запуску в 2010 году 
Государственной программы по 
форсированному индустриально-
инновационному развитию, в 2012 
году – новой стратегической про-
граммы «Казахстан-2050», в 2014 
году – программы «Нурлы жол» и 
других мер, на которые были вы-
делены миллиардные средства из 
государственного бюджета и На-
ционального фонда страны. 

ЛИДЕРСТВО В РЕГИОНАЛЬНЫХ 
И МИРОВЫХ ПРОЦЕССАХ

Рассмотренные нами ключевые 
этапы правления первого прези-
дента независимого Казахстана в 
основном сконцентрировались на 
роли Нурсултана Назарбаева во 
внутренних делах страны. Однако 
лидерство первого президента на 
региональной и глобальной арене 
заслуживает не меньшего внимания 
и признания.

Еще в начале 1990-х годов 
инициатива Назарбаева по добро-
вольному отказу от ядерного оружия 
принесла ему мировую славу и 
авторитет энергичного участника в 
мирных процессах. В актив первого 
президента Казахстана также входят 
такие исторические события, как 
председательство страны в Орга-
низации по безопасности и сотруд-
ничеству в Европе и Организации 
Исламская конференция. Кроме 
этого, под руководством первого 
президента Казахстан принял уча-
стие в формировании Шанхайской 
организации сотрудничества, Ев-
разийского экономического союза 
и других международных инициа-
тивах, нацеленных на укрепление 
стабильности, безопасности и разви-
тие экономического сотрудничества 
нашей страны с приграничными 
государствами. 

Покидая пост президента в мар-
те 2019 года, в своем обращении 
народу Казахстана Нурсултан На-
зарбаев заявил: «Я принял непро-
стое для себя решение – сложить 
с себя полномочия президента… В 
этом году исполняется 30 лет мо-
его нахождения на посту высшего 
руководителя нашей страны. Я был 
удостоен чести моим народом стать 
первым президентом независимого 
Казахстана». 

В своих выпусках, посвященных 
анализу развития страны за про-
шедшие 30 лет, мы убедились, что 
судьба нашей страны оказалась 
неразрывно связанной с личностью 
и ролью Нурсултана Назарбаева, по 
праву считающегося основателем 
независимости Казахстана. Как по-
казывают наши выпуски, на долю 
первого президента страны выпала 
непростая участь принятия ключе-
вых решений, необходимых для 
обретения Казахстаном подлинного 
суверенитета и государственности.

2019 ГОД: ИТОГИ 
ПЕРВОГО ПРЕЗИДЕНТА

Развитие независимого Казахстана вращается по орбите вокруг ключевой фигуры в истории нашей страны 
– Лидера нации, первого президента Казахстана Нурсултана Абишевича Назарбаева. С его именем и ролью 
неразрывно связаны все основные события, произошедшие в Казахстане за прошедшие 30 лет. 
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30 ЛЕТ НЕЗАВИСИМОСТИ

Галия МОВКЕБАЕВА, д.и.н., профессор 
кафедры международных отношений 
и мировой экономики, директор Центра 
евразийских исследований КазНУ 
имени аль-Фараби

Потребность в создании на-
шего факультета – элитной 

структуры в ведущем универси-
тете страны – обусловливалась 
острой потребностью Казахстана 
в подготовке квалифицирован-
ных специалистов-междуна-
родников. Именно поэтому в 
1995 г. на основании ходатайства 
Министерства иностранных дел 
в КазНУ им. аль-Фараби был 
создан первый в стране факуль-
тет международных отношений, 
который завоевал высокую ре-
путацию не только в стране, но 
и за рубежом.

Наш факультет международ-
ных отношений готовит высо-
коквалифицированных бака-
лавров, магистрантов, доктор-
антов Phd по образовательным 
программам «Международные 
отношения», «Международное 
право», «Регионоведение», «Ми-
ровая экономика». Наши выпуск-
ники востребованы и работают 
в МИДе, посольствах, консуль-
ствах, исследовательских инсти-
тутах и аналитических центрах, 
международных организациях, в 
бизнесе и т.д. Следует напомнить, 
что до 1995 года организаций, 
готовящих специалистов по 

международным отношениям 
просто не было, ранее данной 
подготовкой занимался един-
ственный вуз в СССР – МГИМО. 

Основателями факультета 
являлись Ибрашев Ж.У. и Жам-
батырова Г.Ш., ставшая первым 
деканом ФМО. Гульжаухар Шага-
таевна Жамбатырова – талант-
ливый и опытный организатор, 
внесшая неоценимый вклад в 
становление факультета, кото-
рая была и остается эталоном 
высокого профессионализма, 
честности и добросовестности к 
профессии. 

С 2017 года на факультете 
международных отношений 
Центром евразийских иссле-
дований ежегодно проводятся 
Международные научно-прак-
тические конференции – Ибра-
шевские чтения, посвященные 
выдающемуся ученому, доктору 
исторических наук, профессору, 
основоположнику школы иссле-
дований европейской и евразий-
ской интеграции в Казахстане, 
основателю специальности и 
факультета международных от-
ношений, основателю и первому 
руководителю Центра евра-
зийских исследований в КазНУ 
имени аль-Фараби – Жарасу 
Умаровичу Ибрашеву.

С 1988 года я работаю в Казах-
ском Национальном университе-
те имени аль-Фараби, сначала на 
кафедре всеобщей истории исто-
рического факультета, а затем 
на факультете международных 
отношений. Прошла путь от стар-
шего преподавателя, доцента, за-
местителя декана до профессора. 
Поскольку я проработала в КазНУ 
имени аль-Фараби 34 года, могу 
с уверенностью утверждать, что 
период Независимости нашей 
страны для меня тесно связан 
с этим ведущим вузом страны, 
с факультетом международных 
отношений. 

Главное, чему учат на факуль-
тете, – это развивать способности 
к государственному мышлению, 
осознанию и защите нацио-
нальных интересов Республики 
Казахстан, понимать процессы 
интеграции с другими странами. 
формировать наиболее востре-
бованные для текущего момента 
социальные и профессиональ-
ные компетенции и сделают 
наших выпускников конкурен-
тоспособными на рынке труда.  

Период моих защит кандидат-
ской и докторской диссертаций 
тесно связан с периодом Незави-
симости. В 1997 году я защитила 
кандидатскую диссертацию на 

тему «Внешнеполитическая 
концепция Фридриха Наумана» 
под научным руководством пре-
красного человека, ведущего 
ученого, первого декана факуль-
тета международных отноше-
ний – Гульжаухар Шагатаевны 
Жамбатыровой. Затем, в 2009 
году, – докторскую диссертацию 
на тему «История формирования 
внешнеполитической стратегии 
Европейского союза (Теория и 
практика), научным консуль-
тантом которой был Жарас 
Умарович Ибрашев. Этим людям 
я благодарна за реальные советы, 
мудрое руководство и доброе от-
еческое отношение.

Надо отметить, что именно 
с приобретением независимо-
сти в нашей стране открылась 
собственная Высшая аттеста-
ционная комиссия и отпала 
необходимость согласования и 
утверждения ученых степеней и 
званий в Москве, что позволило 
успешно создавать собственные 
научные кадры. Научные кадры 
в стране приобрели  возможность 
самостоятельно определять ак-
туальность, проблематику, зна-
чимость выполненных научных 
диссертационных исследований, 
что, естественно, способствовало 
вовлечению преподавателей в 
научную деятельность.  

В КазНУ имени аль-Фараби 
был открыт Диссертационный 
совет по защите кандидатских, 
а затем и докторских диссерта-
ций по специальностям 07.00.15 
– История международных от-
ношений и внешней политики и 
07.00.03 – Всеобщая история. Мы 
гордимся тем, что Президент РК 
Касым-Жомарт Кемелевич Тока-
ев свою кандидатскую диссерта-
цию защищал в нашем Совете, 
где его научным консультантом 
был Ибрашев Ж.У.

Для проведения научных 
исследований нашим прави-
тельством выделяются гранты 
на проведение фундаменталь-
ных и прикладных научных 
исследований, что позволяет 
проводить серьезные научные 
исследования.  Так, в конце 2017 
года исследовательской группой 
под моим руководством был 
выигран грант МОН РК на про-
ектное исследование по приори-
тету: Научные основы «Мәңгілік 
ел». Тема проекта: «Проблемы 
энергетической безопасности и 

формирование энергетической 
политики в ЕАЭС» на 2018-2020 
гг. В ходе исследования были 
оценены текущие результаты 
реализации совместной энер-
гетической политики стран 
ЕАЭС на период до 2020 г. Были 
определены главные тенденции 
энергетической политики и со-
ставлены прогнозы относитель-
но них, даны прогнозные оценки 
касательно развития ВИЭ. 

С 2016 года я руковожу Науч-
но-исследовательским Центром 
евразийских исследований при 
КазНУ имени аль-Фараби, назва-
ние и деятельность которого тес-
но связана с исследованием про-
цессов евразийской интеграции 
и ее практическим воплощением 
ЕАЭС. Вообще, развитию науки в 
Казахстане стало уделяться все 
больше и больше внимания, что 
является, на мой взгляд, одним 
из важнейших достижений Не-
зависимости. 

Независимость Республики 
Казахстан открыла границы, 
расширила возможности для 
взаимного обогащения идеями, 
мыслями с коллегами из других 
стран. Благодаря полученным 
званиям и грантам МОН РК – 
Лучший преподаватель РК 2007, 
2013 года мне удалось принять 
участие в международных кон-
ференциях, повысить свой про-
фессиональный уровень в Гер-
мании, Франции, Бельгии и т.д.

Булат Клычбаевич Султанов 
(тогда занимал должность декана 
заочного отделения историче-
ского факультета) посоветовал 
мне подать заявку на грант 
ДААД (Немецкой академиче-
ской службы обменов), что я и 
сделала. Выиграв грант на год, 
потом получив продление еще на 
8 месяцев, поехала я туда через 
Москву, так как представитель-
ства ДААД в РК еще не было. За 
время пребывания в Германии 
1993-1995 гг. мне удалось собрать 
и обработать огромный пласт 
источников в Федеральном ар-
хиве ФРГ в Потсдаме, в академии 
Теодора Хойса Фонда Фридриха 
Наумана в Гуммерсбахе, читать 
переписку Фридриха Наумана с 
Максом Вебером, анализировать 
его идеи в издававшимся им са-
мим журнале «Хильфе» (Помощь) 
1894-1907 гг. 

Позднее удавалось еще много 
раз выигрывать гранты от ДААД 

(2000, 2008, 2014, 2019), других 
структур, как грант Централь-
но-европейского университета, 
грант Программы ООН по во-
просам урегулирования кон-
фликтов в Центральной Азии, 
грант Представительства Фонда 
К. Аденауэра в Республике Ка-
захстан, проходить стажировки в 
ведущих европейских универси-
тетах, в Институте исследования 
проблем мира и политики без-
опасности в Гамбурге, Центр Дж. 
Маршалла в Гармиш-Партенкир-
хе. Являясь членом экспертного 
клуба «Один пояс, один путь», 
председателем и душой которого 
является Б.К. Султанов, директор 
исследовательского института 
региональных и международных 
исследований, мне удалось в со-
ставе экспертной группы с боль-
шой научной и гуманитарной 
программой, организованной 
МИД КНР, совершить экспертные 
поездки в Китай в 2019 и 2020 
годах. Там были организованы 
встречи и дискуссии в ведущих 
китайских научно-исследова-
тельских учреждениях. В частно-
сти, в Институте России, Восточ-
ной Европы и Центральной Азии 
АОН КНР, Шанхайском институте 
международных исследований, 
Фуданьском университете и др.

Таким образом, независимость 
нашей страны дала мне простор 
для научного и профессиональ-
ного творчества. Мир стал ближе, 
доступнее академические ин-
ституты и архивы, были созданы 
условия для непосредственного 
участия и реализации совмест-
ных проектов с различными 
зарубежными университетами, 
научными институтами, что по-
зволило быть в тренде мировых 
тенденций в развитии науки, 
открытий и достижений. 

Сегодня, по прошествии 30 лет 
Независимости Республики Ка-
захстан, можно с уверенностью 
утверждать, что наша страна и 
независимость предоставили 
большие возможности для про-
фессионального и научного роста 
каждого преподавателя.

Кузница специалистов-
международников
Провозглашение 
независимости 
Республики Казахстан, 
вхождение нашей 
страны в мировое 
сообщество, признание 
со стороны многих 
государств, заявление 
о самостоятельности 
и независимости 
с трибуны ООН и 
ряд других событий 
обеспечили утверждение 
суверенитета нашего 
молодого государства.

Республиканское государственное предприятие на праве 
хозяйственного ведения «Республиканский центр электронного 
здравоохранения» Министерство здравоохранения Республики 
Казахстан объявляет повторный конкурс по отбору членов наблю-
дательного совета республиканского государственного предпри-
ятия на праве хозяйственного ведения «Республиканский центр 
электронного здравоохранения» Министерства здравоохранения 
Республики Казахстан.

Место проведения конкурса: 010000, Республика Казахстан, 
г. Нур-Султан, пр. Мәңгілік Ел, 8, Дом министерств, 5 подъезд, в 
режиме онлайн-формата «Webex Meet».     

Местонахождение предприятия: Республика Казахстан, город 
Нур-Султан, улица Кунаева,10.  

Краткое описание основной деятельности предприятия: содей-
ствие развитию системы здравоохранения путем совершенствова-
ния информационной инфраструктуры системы здравоохранения 
(электронного здравоохранения) и медицинской статистики, 
проведение исследований, реализация информационных и об-
разовательных программ.

Требования к участникам конкурса: высшее образование, а 
также соответствие одному из следующих требований:

1) наличие опыта работы в сфере здравоохранения или по про-
филю организации и (или) экономики/финансы и (или) бизнеса и 
(или) права на должности не менее 5 лет;

2) наличие опыта работы в сфере здравоохранения или по про-
филю организации и (или) экономики/финансы и (или) бизнеса и 
(или) права на руководящей должности не менее 3 лет;

3) членство в общественных объединениях в сфере здравоох-
ранения и (или) экономики и (или) бизнеса и (или) права.

2. В качестве члена наблюдательного совета не избирается лицо:
1) имеющее непогашенную или неснятую судимость;
2) являвшееся руководителем юридического лица более одного 

года до принятия решения о признании данного юридического 
лица банкротом; 

3) ранее совершившее коррупционное правонарушение; 
4) находящееся в отношениях близкого родства и свойства 

с другим членом наблюдательного совета или руководителем 
государственного предприятия.

Для участия в конкурсе необходимо представить следующие 
документы:

1) заявление об участии в конкурсе (в произвольной форме);
2) резюме на государственном и русском языках; 
3) автобиография (в произвольной форме); 
4) копия документа, удостоверяющего личность кандидата; 
5) копия документа о высшем образовании; 
6) копия документа, подтверждающая трудовую деятельность 

работника согласно статье 35 Трудового кодекса Республики 
Казахстан от 23 ноября 2015 года;

7) документы, подтверждающие отсутствие судимости и кор-
рупционных правонарушений, выданные территориальными под-
разделениями Комитета по правовой статистике и специальным 
учетам Генеральной прокуратуры Республики Казахстан.

Участник конкурса может представить дополнительную инфор-
мацию, касающуюся его образования, опыта работы, профессио-
нального уровня (копии документов о повышении квалификации, 
присвоении ученых степеней и званий, научных публикациях, 
рекомендации от руководства предыдущего места работы).

Участник запечатывает оригинал конкурсной заявки в конверт, 
пометив его: «Оригинал». На этом конверте указываются фамилия, 
имя, отчество (при его наличии) и адрес участника. После этого 
конверт запечатывается во внешний конверт.

Дата начала приема документов – день размещения объявления 
о проведении конкурса в периодических печатных изданиях.

Документы должны быть представлены по истечении тридцати 
календарных дней со дня опубликования объявления, по адресу: 
г. Нур-Султан, пр. Мәңгілік Ел, 8, Дом министерств, 5 подъезд, 
8(7172) 74-32-45.

Дата проведения конкурса – рабочий день, следующий за за-
вершением срока представления заявлений об участии в конкурсе.

По результатам проведенной оценки соответствия кандидата 
требованиям, предъявляемым к кандидатам конкурса, проводится 
собеседование в Министерстве здравоохранения Республики 
Казахстан.

Қазақстан Республикасы Денсаулық сақтау министрлігінің 
«Республикалық электрондық денсаулық сақтау орталығы» 
шаруашылық жүргізу құқығындағы республикалық мемлекеттік 
кәсіпорнындағы байқау кеңесінің мүшелерін іріктеу бойынша 
қайта конкурсты жариялайды. 

Конкурстың өткізілетін күні мен орны: 010000, Қазақстан Респу-
бликасы, Нұр-Сұлтан қаласы, Мәңгілік ел даңғылы 8, Министрліктер 
үйі, 5-кіреберіс, «Webex Meet» форматта онлайн режимде.    

Кәсіпорынның орналасқан жері: 050054, Қазақстан Республи-
касы, Нұр-Султан қаласы, Қонаев көшесі, 10-үй.

Кәсіпорынның негізгі қызметінің қысқаша сипаттамасы: 
денсаулық сақтау (электрондық денсаулық сақтау) жүйесінің 
ақпараттық инфрақұрылымын және медициналық статистика-
ны жетілдіру, зерттеулер жүргізу, ақпараттық және білім беру 
бағдарламаларын іске асыру жолымен денсаулық сақтау жүйесін 
дамытуға жәрдемдесу болып табылады.  

Конкурсқа қатысушыларға қойылатын талаптар: жоғары білімі, 
сондай-ақ төмендегі талаптардың біріне сәйкес келуі тиіс:

1) денсаулық сақтау немесе ұйымның бейіні бойынша және 
(немесе) экономика/қаржы және (немесе) бизнес және (немесе) 
құқық саласында кемінде 5 жыл жұмыс тәжірибесінің болуы; 

2) денсаулық сақтау немесе ұйымның бейіні бойынша және 
(немесе) экономика/қаржы және (немесе) бизнес және (не-
месе) құқық саласындағы басшылық қызметте кемінде 3 жыл 
тәжірибесінің болуы;

3) денсаулық сақтау және (немесе) экономика және (немесе) биз-
нес және (немесе) құқық саласындағы қоғамдық бірлестіктеріндегі 
мүшелігі.

2. Мынадай:
1) соттылығы өтелмеген немесе алынбаған;
2) заңды тұлғаны банкрот деп тану туралы шешім қабылданғанға 

дейін бір жылдан астам осы заңды тұлғаның басшысы болған;
3) бұрын сыбайлас жемқорлық құқық бұзушылық жасаған;
4) байқау кеңесінің басқа мүшесімен немесе мемлекеттік 

кәсіпорын басшысымен жақын туыстық және туыстық қатынастағы 
тұлға байқау кеңесінің мүшесі ретінде сайланбайды. 

Конкурсқа қатысу үшін мынадай құжаттарды ұсыну қажет:
1) конкурсқа қатысу туралы өтініш (еркін түрде);
2) мемлекеттік және орыс тілдеріндегі түйіндеме;
3) өмірбаян (еркін түрде);
4) үміткердің жеке басын куәландыратын құжаттың нотариат 

растаған көшірмесі;
5) жоғары білімі туралы құжаттың нотариалдық расталған 

көшірмесі;
6) 2015 жылғы 23 қарашадағы Қазақстан Республикасы Еңбек 

кодексінің 35-бабына сәйкес жұмыскердің еңбек қызметін рас-
тайтын құжаттың көшірмесі;

7) Қазақстан Республикасы Бас прокуратурасының Құқықтық 
статистика және арнайы есепке алу комитетінің аумақтық 
бөлімшелері берген соттылығы және сыбайлас жемқорлық құқық 
бұзушылықтары жоқ екендігін растайтын құжаттар. 

Конкурсқа қатысушының өзінің біліміне, жұмыс тәжірибесіне, 
кәсіптік деңгейіне қатысты қосымша ақпаратты (біліктілігін 
арттыру, ғылыми дәрежелер мен атақтар беру, ғылыми жарияла-
нымдар, алдыңғы жұмыс орнының басшылығынан ұсыным туралы 
құжаттардың көшірмелері) беруіне болады.

Қатысушы конкурстық өтінімнің түпнұсқасын «Түпнұсқа» 
деп белгіленген конвертке салып мөрлейді. Бұл конвертте 
қатысушының тегі, аты, әкесінің аты (бар болса) және мекенжайы 
көрсетілуі тиіс. Содан кейін конверт сыртқы конвертке салынып 
мөрленеді.

Құжаттарды қабылдау басталатын күн – мерзiмдi баспасөз басы-
лымдарына конкурс өткізу туралы хабарландыру орналастырылған 
күн.

Құжаттар хабарландыру жарияланған күннен бастап күнтізбелік 
отыз күн мерзімі өткенннен кейін мына мекенжайға ұсынылуы 
тиіс: Нұр-Сұлтан қ., Мәңгілік ел даңғылы 8, Министрліктер үйі, 
5-кіреберіс, 8 (7172) 74-32-45.

Конкурстың өткізілу күні – конкурсқа қатысу туралы өтініштерді 
ұсыну мерзімі аяқталғаннан кейінгі жұмыс күні.

Кандидаттың конкурсқа қатысушыларға қойылатын талаптарға 
сәйкестігін бағалау нәтижелері бойынша Қазақстан Республикасы 
Денсаулық сақтау министрлігінде әңгімелесу өткізіледі.

НАШЕ КИНО

- В фильме показана моя биография, все 
герои взяты из жизни. Хочу отметить, что это 
история о том, чего может достичь человек, если 
целенаправленно будет идти к своей цели. Мы 
очень много встречались со сценаристами и 
режиссером Аканом Сатаевым для обсуждения 
сюжетной линии фильма. Я выражаю огромную 
благодарность всей съемочной группе картины.

Серик САПИЕВ

В своей речи режиссер Акан Сатаев попри-
ветствовал собравшихся гостей и отметил, 
что съемочная группа очень долго ждала эту 
премьеру.

- Я выражаю благодарность всей съемочной 
группе. Спасибо вам за ваш талант и старание. 
Также хочу поблагодарить министерство культу-
ры и спорта, Государственный центр поддержки 
национального кино, благодаря которым был 
снят этот фильм, а также руководство города, 
силовые структуры и спортивные базы за ока-
занную помощь в съемках.

Режиссер Акан САТАЕВ

Фильм «Боксер» произвел большое впечатле-
ние на собравшихся гостей. Показ завершился 
продолжительными аплодисментами, после чего 
гости принялись фотографироваться с актерами. 

- Фильм мне очень понравился. Я испытал те 
же чувства, что и перед Олимпиадой, некоторые 
сцены задели до глубины души. Еще раз спасибо 
всей команде. Кстати, этот фильм очень ждет 
моя мама боксер.

Серик САПИЕВ

Напомним, сценарий к картине был написан 
Аканом Сатаевым совместно с Тимуром Жаксы-
лыковым и Альмирой Турсын, сам Серик Сапиев 
выступил консультантом проекта. Оператором-
постановщиком в очередной раз выступил 
Хасан Кыдыралиев, ранее работавший над 
большинством картин Сатаева. Эту должность 
он разделил вместе со своим сыном Жантаем 
Кыдыралиевым. Главную роль в фильме сыграл 
актер-дебютант Смадиар Сабыров.

Уже сегодня фильм можно посмотреть в ка-
захстанских кинотеатрах. 2 декабря в Караганде 
состоится премьера фильма, которая также 
пройдет с участием творческой группы.

Серик Сапиев посетил 
премьеру фильма «Боксер»
1 декабря в Алматы состоялась премьера художественного фильма «Боксер», 
рассказывающего историю триумфального восхождения казахстанского 
спортсмена Серика Сапиева к олимпийскому золоту. На первый просмотр 
спортивной драмы  пришел и сам прототип главного героя.
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 Серик КОРЖУМБАЕВ 

ФУНДАМЕНТ НОВОЙ 
ЖУРНАЛИСТИКИ

В стратегии развития ШОС до 
2025 года акцентирована важность 
информационного сопровождения 
деятельности организации, фор-
мирования у граждан государств-
членов позитивного представления 
о ШОС, а в мире и регионе – адек-
ватного образа организации, что 
призвано стать катализатором 
сближения государств-членов и 
их народов, укрепления между 
ними добрососедства и взаимного 
доверия. Стратегия нацеливает на 
продолжение контактов и обме-
нов по линии СМИ, их регулярную 
подпитку актуализированными 
материалами о текущей работе 
ШОС, политических, экономиче-
ских и культурно-гуманитарных 
достижениях, а также продвижению 
информации об Организации в 
международные СМИ. 

 Пресса сегодня – это не только 
новости. Это темы для размышле-
ний и выводов, которые читатель 
делает сам. Наша работа влияет 
на созидательные инициативы 
людей, экономическое поведение 
в условиях рынка и, в конечном 
счете, на конкурентоспособность 
наших стран. Материалы газет, 
телевидения и радио, сети интернет 
являются важным ориентиром для 
общества, помогают решать про-
блемы людей, формируют нрав-
ственные, культурные установки и 
жизненную позицию современного 
человека, рассказывают об истин-
ных ценностях. Сегодня профессия 
журналиста требует особой от-
ветственности, сопричастности ко 
всем событиям в мире и в стране. 
От глубины нашего анализа, умения 
доступно объяснить суть происхо-
дящих социально-экономических 
процессов в большой степени 
зависит настоящее и будущее Ка-
захстана, Китая и благополучие 
миллионов людей.

Партнерство наших стран, стра-
тегическое сотрудничество в об-
ласти создания и распространения 
информационного и цифрового 
контента позволит укрепить куль-
турные взаимосвязи и расширит 
представление об уникальных 
традициях двух стран. Регулярная 
подпитка актуализированными 
материалами о текущей работе, а 
также продвижение информации 
о ШОС развивает контакты средств 
массовой информации, в том числе 
в цифровом пространстве. 

Надо заметить, что механизм 
сотрудничества в сфере СМИ про-
должает совершенствоваться. Ряд 
мероприятий адаптируется под 
онлайн-формат, который остается 
самым безопасным в условиях 
неблагоприятной эпидемиологи-
ческой обстановки. Несмотря на 
это, СМИ обеих стран усиливают 
и укрепляют сотрудничество, про-
водят двусторонний профессио-
нальный диалог, реализовывают 
тематические мероприятия для 
развития медиасферы, реализовы-
вают совместные проекты в области 
новых медиа. Наступает время, ког-
да средства массовой информации 
наших стран создают единую сеть 
по обмену информацией и инфор-
мационными продуктами. 

Безусловно, что укрепление ме-
диа-контактов способствует раз-
витию контактов во всех других 
сферах: в экономике, науке, поли-
тике, поскольку посредством СМИ 
происходит обмен информацией, 
знаниями, технологиями. 

АЛЬТЕРНАТИВЫ 
СОТРУДНИЧЕСТВУ НЕТ

Наступило время создания бла-
гоприятных условий для широко-
го взаимного распространения 
информации, взаимовыгодного 
сотрудничества между редакциями 
СМИ, обмена профессиональным 
опытом. На этом фоне первыми 
основные СМИ ШОС вступили в пе-
риод активного развития информа-
ционных технологий и роста влия-
ния средств массовой информации 
на общественное сознание. Своей 
работой они олицетворяют стрем-
ление наших народов к взаимному 
доверию, уважению к многооб-
разию культур. Свидетельством 

тому является растущая заинтере-
сованность людей к объективной 
и содержательной информации 
о Казахстане и Китае. Углубляет 
взаимовыгодное сотрудничество 
между СМИ широкий обмен опытом 
и реализация совместных проектов, 
организация пресс-туров, темати-
ческих семинаров и конференций. 
СМИ двух стран работают во благо 
китайско-казахстанских отноше-
ний, соответствуют тенденциям со-
трудничества международных СМИ 
в области цифровых технологий, не-
прерывно укрепляют основу и ищут 
новые пути взаимодействия. Все это 
существенно помогает при обмене 
информацией, общении аудиторий 
двух стран и укреплении взаимопо-
нимания между народами. Самое 
ценное из того, что мы наработали 
за эти годы, – это контакты, это 
общение, совместные проекты 
и программы. Все это пойдет в 
копилку казахстанско-китайских 
дружеских отношений. Я уверен, 
что качественная работа средств 
массовой информации будет в даль-
нейшем способствовать сближению 
наших стран и взаимопониманию. 
Казахстан, пожалуй, не имеет ни с 
одной страной такого уровня со-
трудничества в медиасфере, и этот 
форум обогатит взаимодействие 
новыми смыслами и новыми воз-
можностями. 

ОБ ЭТИКЕ СМИ
Сегодняшняя ситуация такова, 

что все заметнее и острее стано-
вится вопрос журналистской от-
ветственности. 

На СМИ ложится особая ответ-
ственность за поддержание мира 
и стабильности, сохранение куль-
турной самобытности в условиях 
глобализации.

Казахстанская журналистика 
всегда стремилась давать опера-
тивно и качественно информацию о 
международной жизни. Этой тради-
ции журналистика верна и сегодня, 
несмотря на непростую междуна-
родную обстановку. Современный 

мир находится в состоянии транс-
формации, новой системы между-
народных, межнациональных, 
межконфессиональных отноше-
ний. Открывшиеся новые ресурсы 
коммуникации высветили и новые 
вызовы, с которыми столкнулась 
традиционная журналистика. Мы 
видим, с какой скоростью иннова-
ционные технологии меняют жизнь 
общества, какие возможности они 
открывают в сфере создания и 
распространения медиаконтента, 
какие риски формируют в вопросах 
информационной безопасности 
государства. Понимаем, что сохра-
нение доверия и дружбы народов 
во многом зависят от профессио-
нализма и гражданской позиции 
журналистов. 

В последнее время медиапро-
странство кардинально измени-
лось. Сегодня как никогда возрос-
ла роль честной, ответственной 
журналистики, которая сближает 
людей и эффективно противостоит 
попыткам посеять вражду. В этом 
смысле казахстанская журнали-
стика трансформирует печатное 
слово, эфирные материалы в мо-
сты дружбы и взаимопонимания. 
Журналисты объединены одной 
целью – построить пространство 
мира, добра и жить в нем достой-
но. Взаимодействие в сфере СМИ 
является одним из наиболее важ-
ных и качественных по¬казателей 
уровня отношений современных 
государств.  

МАСС-МЕДИА – 
ОТРАЖЕНИЕ ИСТОРИИ 

Читатели видят мир нашими 
глазами. От нашей позиции, от 
нашей ответственности зависит 
атмосфера между нашими госу-
дарствами. Мы совместно создаем 
атмосферу доверия и взаимного 
уважения между странами и на-
родами. Слово всегда было острым 
оружием: оно может уничтожить и 
может созидать. 

Данный форум, как Шелковый 
путь много веков назад, соединил 

континенты и станет стартом по 
созданию многостороннего ме-
ханизма взаимодействия между 
средствами массовой информации 
всего мира. 

Я уверен в том, что 20-летие 
основания организации принесло 
плодотворные результаты в виде 
установления дружественных и 
доверительных взаимоотношений 
между странами. И вы знаете, даже 
в период распространения корона-
вирусной инфекции медиа сыграли 
значимую роль в жизни населения 
стран ШОС. 

Форум исключительно важен для 
прямых контактов между журна-
листами, обмена профессиональ-
ным опытом, для кристаллизации 
коллективных идей и выработки 
оригинальных медийных проектов. 
А главное – форум необходим для 
более глубокого понимания теку-
щих и зарождающихся процессов 
на обширном пространстве ШОС, 
которое отныне простирается от 
Арктики до Индийского океана и 
от Тихого океана до Балтики. 

ШОС определяет новый вектор 
развития, направленный на углу-
бление добрососедства, дружбы 
и сотрудничества, расширение ее 
международных связей. 

ШОС сумела выработать созида-
тельно-позитивную повестку дня, 
которая наиболее востребована в 
нынешних условиях, а все пред-
принимаемые ею усилия нацелены 
на всестороннее, подлинно равно-
правное и конструктивное сотруд-
ничество. При этом, практические 
достижения ШОС в обеспечении 
безопасности, в ее решительном 
противодействии терроризму, рас-
ширении торгово-экономического 
и культурно-гуманитарного со-
трудничества обеспечили неуклон-
ный рост авторитета и влияния 
организации, как в регионе, так и 
в мире. На фоне хрупкости между-
народных отношений продолжался 
процесс дальнейшего раскрытия 
потенциала «шанхайской восьмер-
ки» на всех направлениях. Задача 
СМИ – обеспечить оперативное и 
полное информационное сопро-
вождение этой работы. Народы 
всего мира, наша читательская 
аудитория заинтересована в полу-
чении достоверной информации 
о деятельности ШОС. И мы просто 
обязаны внести важный вклад 
в формирование объективного 
образа ШОС в наших странах и в 
глазах мировой общественности. 
Со своей стороны наша газета 
«Деловой Казахстан» намерена 
наращивать взаимодействие с 
заинтересованными изданиями, 
теле- и радиоканалами, содейство-
вать журналистскому сообществу 
в деле освещения мероприятий 
ШОС. Залог нашего успеха, пре-
красного будущего наших стран – в 
нашем единстве!
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Это важно и с точки зрения развития экспорта и товар-
ной безопасности. Евразийский банк развития имеет 

большие возможности, чтобы стимулировать наш бизнес, 
создавать совместные проекты, совместную продукцию с 
высокой добавленной стоимостью, чтобы обеспечивать в 
первую очередь свои экономики в продовольственных и 
непродовольственных товарах. И выходить с этим на экспорт.

Еще до официального открытия сессий и в течение всего 
дня на площадке форума шло подписание меморандумов и 
договоров. Один из них касался привлечения Евразийским 
банком развития у ВЭБ.РФ 1,282 млрд рублей на развитие 
возобновляемой энергетики на территории Казахстана. До-
говор об открытии кредитной линии в ходе Евразийского 
конгресса подписали заместитель председателя правления 
ЕАБР Данияр Имангалиев и управляющий директор ВЭБ.
РФ Алексей Тернавский. 

Это также и интеграционный проект, благодаря исполь-
зованию оборудования, произведенного на территории 
Российской Федерации. «Трансфер «зеленых» технологий 
из России в Казахстан при непосредственном содействии 
ВЭБ.РФ – пример формирования новой интеграционной 
повестки ЕАБР. За период с 2017 года банк профинан-
сировал проекты ВИЭ на сумму более 540 млн долларов 
США и общей установленной мощностью около 500 МВт. 
В 2020 году советом банка утверждена «Программа ВИЭ 
на 2020-2024 годы» объемом финансирования до 600 млн 
долларов США для реализации проектов ВИЭ мощностью 
500 МВт. Таким образом, до 2024 года планируемый размер 
финансирования ВИЭ может превысить 1 млрд долларов 
США», – сообщил Данияр Имангалиев.

«Поддержка высокотехнологичного экспорта – одно из 
ключевых направлений деятельности ВЭБ.РФ. Только в 2021 
году в рамках данного направления ВЭБ.РФ заключены 
кредитные соглашения на сумму свыше 1,5 млрд долларов 
США. Устойчивый экспортный потенциал означает высокую 
конкурентоспособность российских товаров и услуг. Сейчас 
мы делаем особый акцент на ESG-критерии при выборе 
проектов. В этой связи считаем перспективной реализа-
цию совместных интеграционных проектов по «зеленой» 
тематике вместе с ЕАБР, нашим проверенным и надежным 
партнером», – отметил Алексей Тернавский.

Еще один важный меморандум был подписан в рамках 
форума – о намерении ЕАБР выступить в качестве кредитора 
и организатора финансирования автомобильной дороги 
«Меридиан».   

«Евразийские транспортные коридоры – приоритет в 
нашей работе, закрепленный в обновленной стратегии 
ЕАБР. „Европа – Западный Китай“ – один из мегапроектов 
в области транспортно-логистической инфраструктуры. Эта 
транспортная артерия строится отдельными участками, и на 
ее реализацию уйдет еще не один год, зато в итоге несколько 
стран получат колоссальное логистическое преимущество, 
единый маршрут, который разом увеличит транзитный 
потенциал евразийского пространства. ЕАБР участвует в 
финансировании строительства обхода города Тольятти, 
Большой Алматинской кольцевой автомобильной дороги, 
Западного скоростного диаметра в Санкт-Петербурге. Те-
перь начинаем работу и над альтернативными участками 
трансконтинентального маршрута», – подчеркнул Николай 
Подгузов, подписавший документ.

На площадке конгресса мандатное письмо по выпуску 
социальных и зеленых облигаций подписали ЕАБР и 
Казахстанская жилищная компания. Бумаги разместят на 
площадке Astana International Exchange. В июне 2021 года 
между ЕАБР и КЖК были заключены кредитные соглашения, 
в рамках которых банк предоставил КЖК финансирование 
в российских рублях сроком на 5 лет для мероприятий в 
рамках Госпрограммы обеспечения населения доступным 
жильем. В рамках этого проекта планируется активное уча-
стие AIFC Green Finance Centre, Ltd. в качестве консультанта 
по международным требованиям в области социальных 
облигаций.  

«У нас уже есть опыт по выпуску социальных облигаций. 
Не так давно, в ноябре, ЕАБР успешно разместил дебютный 
выпуск трехлетних социальных облигаций на сумму 20 млрд 
тенге с купоном 10,6%. Выпуск вызвал большой интерес со 
стороны инвесторов – совокупный спрос на обеих биржах 
составил 30 млрд тенге. Мы готовы развивать долговые ин-
струменты для финансирования проектов, направленных на 
решение социальных проблем», – подчеркнул заместитель 
председателя Правления ЕАБР Амангельды Исенов.

На момент подготовки материала в печать форум 
продолжался. К этому моменту уже прошли заседание 
Экономического совета СНГ, сессии «Транспортные кори-
доры «Запад – Восток» и «Север – Юг»: инфраструктура, 
цифровизация, транзит», «Единая товаропроводящая сеть 
(ЕТПС) ЕАЭС+: гарантия продовольственной безопасности 
региона и катализатор экспортной активности», «Ключевые 
инвестиционные проекты – системные драйверы экономи-
ческого роста в ЕАЭС».

Более подробный материал о конгрессе и важных реше-
ниях, принятых в целях улучшения свободного движения 
товаров, услуг, капитала и рабочей силы в границах стран 
ЕАЭС и развития интеграции наших стран, читайте в 
следующем номере газеты.

КАТАЛИЗАТОРЫ 
ИНТЕГРАЦИИ

КОГДА СМИ  
СБЛИЖАЮТ НАРОДЫ

На минувшей неделе наша редакция приняла участие в весьма значимом событии – Форуме основных СМИ ШОС 
в год 20-летия основания Шанхайской организации сотрудничества. Организатором форума выступила Шанхайская 
объединенная медиа-группа, крупнейшая газетная группа в Китае, включающая 22 газеты и журнала, 2 издательства 
и несколько известных интернет-изданий. 
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